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Молодые архитекторы 
из разных стран 
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кампуса ИРНИТУ
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Мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников 
оценил ход 
строительства школ 
и детских садов

Ездить будем  
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схему организации 
дорожного движения 
и транспортного 
обслуживания 
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ГОРОД: ТРАНСФОРМАЦИЯ
Мэр Иркутска Дмитрий Бердников принял участие  

в Московском цифровом форуме
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23 февраля 1918 года был объяв-
лен днем рождения Красной армии. 
Началась массовая запись в ее ряды 
добровольцев и формирование во-
йсковых частей. День защитника 
Отечества сегодня — праздник, кото-
рый объединяет ветеранов, нынеш-
них и будущих военнослужащих.

— Сегодня мы чествуем каждого, 
кто считает своим долгом оберегать 
семью, родной город, свое Отечество. 
Каждого, для кого самоотвержен-
ность, преданность и мужество — не 
пустые слова, — сказал Дмитрий 
Бердников. — Но прежде всего этот 
праздник — дань уважения всем, кто 
преданно служил 
и служит Родине, 
защищает интересы 
нашей страны.

Присутствую-
щие отметили, что 
иркутяне всегда с 
честью исполня-
ли свой воинский 
долг. Участники 
митинга вспомни-
ли события Первой 
мировой войны. В 
те годы в нашем го-
роде размещалось 
военное училище: 
учебное заведение 
Русской импера-
торской армии за-
нималось подготов-
кой офицеров для 
пехоты и кавале-
рии, открыло школу прапорщиков. 
Семь фронтовиков из Иркутского 
гарнизона были удостоены самой 
высокой награды того времени — 
ордена Андрея Первозванного.

И во всех масштабных операциях и 
битвах Великой Отечественной войны 

принимали участие жители нашего 
города, в том числе в тяжелых оборо-
нительных боях летом 1941 года. 

В самом начале войны призывни-
ки-иркутяне пополнили прославлен-
ные 93-ю Восточно-Сибирскую, 82-ю 
мотострелковую, 65-ю, 114-ю диви-
зии. Пятнадцать сибирских дивизий, 
в составе которых были и иркутяне, 
участвовали в обороне Москвы и 
дальнейшем контрнаступлении.

В составе Шестнадцатой армии 
генерала Рокоссовского воевала 78-я 
стрелковая дивизия под командова-
нием иркутянина Афанасия Бело-
бородова. Рокоссовский называл ее 
«дивизией железной хватки».

Иркутяне вели бои с фашистами 
в подразделениях Юго-Западного, 
Донского и Сталинградского фрон-
тов. Знаменитая 55-я гвардейская 
стрелковая дивизия (бывшая 30-я 

Иркутская), сформированная еще в 
1918 году, сражалась в районе Ново-
российска, участвовала в освобожде-
нии Таманского полуострова, Крыма 
и Белоруссии.

"
Сибиряки штурмовали 
Кенигсберг, а 23 
апреля 1945 года танки 
колонны «Иркутский 
железнодорожник» 
первыми вошли в Берлин.

— Приятно видеть на сегодняш-
нем мероприятии молодежь, ко-
торая достойно представляет наш 
город и будущее наших Вооружен-
ных Сил, чтит боевые и трудовые 
традиции нашего народа. Думаю, 
что 23 февраля — это праздник 
прежде всего военных, бывших и бу-
дущих. Желаю всем успехов в работе 

и предстоящей воинской карьере! — 
обратился к собравшимся генерал-
майор авиации, профессор, дирек-
тор Иркутского городского центра 
«Патриот» Александр Барсуков.

Участники митинга почтили 
минутой молчания память тех, кто 
сражался за независимость России, 
а затем возложили цветы к мемори-
алу «Вечный огонь» и к памятнику 
генералу армии А.П.Белобородову. 
Завершились праздничные меро-
приятия, посвященные Дню защит-
ника Отечества, концертом. На нем 
собралось более 300 человек, в том 
числе ветераны Вооруженных Сил 
России, представители войсковых 
частей Иркутского гарнизона, кур-
санты городского центра «Патриот».

Ирина Томчик 
Фото Александра Вавилова

Строительство нового детсада на 
Сосновой в микрорайоне Первомай-
ском началось в конце 2018 года. По 
плану здесь будет двухэтажное зда-
ние, где разместятся музыкальный и 
спортивный залы, бассейн, кабинеты 
психолога и логопеда, медицинское, 
хозяйственное и административное 
помещения. Рассчитано дошкольное 
учреждение на 350 мест. 

"
Принимать малышей 
здесь будут с полутора 
лет. Отличительная 
особенность этого садика 
— оснащенность пандусами 
и всем необходимым для 
маломобильных групп 
населения.

— Качество работ мы контроли-
руем на всех этапах. Убежден, соци-
альные объекты должны строиться 
на совесть, — подчеркнул Дмитрий 
Бердников. — Особое внимание мы 
уделяем безопасности при эксплуа-
тации зданий, созданию условий для 
маломобильных групп населения, 
организации ясельных групп. Это 
обязательные требования при возве-
дении детских садов.

Глава города побывал 
также на улице Зимней в 
предместье Рабочем, где 
идет строительство детско-
го сада на 350 мест. В нем 
будет бассейн и все нужное 
для всестороннего разви-
тия ребятишек.

Кроме того, Дмитрий 
Викторович проверил 
качество строительства двух 
средних образовательных 
учреждений. В Солнечном 
идет возведение трех-
этажного учебного блока 
гимназии № 25. Здание 
рассчитано на более чем 
500 учащихся, в нем будет 
22 учебных класса. Здесь 
также разместятся спортив-
ный и актовый залы, меди-
цинский кабинет, игровые 
комнаты, помещения для 
занятий творчеством, би-
блиотека и столовая.

— Мы уже занялись 
аукционными торгами: 
закупаем мебель, обору-
дование, гаджеты, хотим, 
чтобы все было современно, красиво, 
комфортно. У нас в новом здании 
просторные коридоры. Планируем 
украсить их живописными вазонами 
и большими зеркалами, — рассказал 
директор гимназии № 25 Владимир 
Безденежных.

Также комфортные условия для 
занятий будут созданы для учеников 

новой школы в микрорайоне Лесном. 
Здание будет состоять из семи кон-
структивных блоков, которые соедине-
ны между собой системой коридоров и 
внутренних лестниц. Предусмотрены 
просторный спортивный зал, библи-
отека, столовая, рассчитанная на 220 
мест, зал для занятий хореографией. 
Будет и плавательный бассейн. Для 

перемещения маломобиль-
ных граждан установят 
пассажирский лифт. Учить-
ся в новой школе будут 
более 600 детей. Открытие 
должно состояться 1 сентя-
бря, но подрядчик работает 
с отставанием от графика.

—Расписывайте все 
предельно тщательно, 
определяйтесь по количе-
ству людей! Если необхо-
димо, организуйте работы 
в три смены, как это было 
сделано на предыдущих 
объектах. Я буду лично 
контролировать график 
работ. Мы не имеем права 
сорвать сроки строитель-
ства объекта, — заметил 
Дмитрий Бердников.

Завершить строительство 
обеих школ планируют 
этим летом.

— В новых заведениях 
создаются необходимые 
условия для комфортной 
учебы детей, в том числе 
и для ребятишек с ограни-

ченными возможностями здоровья. 
Большое внимание уделяется безо-
пасности учреждений,  — подчеркнул 
глава города. — И одна из наших 
главных задач на сегодня – переве-
сти к 2015 году все наши школы на 
односменный режим обучения. 

Ирина Томчик 
Фото Александра Вавилова

— От всей души поздравляю вас с Днем защитни-
ка Отечества, — обратился к собравшимся Дмитрий 
Бердников. — В нашей стране армейская служба 
всегда считалась большой честью. Сегодняшнее 
поколение иркутских офицеров, солдат, курсантов 
достойно продолжает воинские традиции. Наши 
земляки с честью и отвагой несут службу в разных 
уголках России. Отдельные поздравления сегодня 
и глубокая благодарность — уважаемым ветеранам. 
Искренне желаю вам здоровья и долгих лет жизни!

Мэр вручил ветеранам грамоты, благодарствен-
ные письма и награды. Среди отмеченных знаком 
«За службу Родине» был и председатель Иркутско-
го городского совета ветеранов Алексей Коленов.

— Для тех, кто большую часть своей жизни от-
дал армии, День защитника Отечества — главный 
праздник года. Многие из собравшихся здесь явля-
ются участниками боевых действий в Афганистане, 
в других горячих точках. И то, что их ратный труд 
отмечен по достоинству, действительно значимо, 
— сказал Алексей Коленов. — Прием главы города 
— это еще и возможность встретиться со старыми 
друзьями, пообщаться, поделиться воспоминания-
ми и планами.

Знак «За службу Родине» мэр вручил председа-
телю областной общественной организации «Союз 
десантников» Вячеславу Лесину. Этих наград 
ветеран Вооруженных Сил России был удостоен за 
популяризацию гуманитарного знания и реализа-
цию важных общественных проектов историко-па-
триотической направленности.

Но главным гостем мероприятия стал прославлен-
ный ветеран Великой Отечественной войны Моисей 

Сергеевич Вишняков. По словам Дмитрия Бердни-
кова, невзирая на почтенный возраст, а Моисею 
Сергеевичу идет 101-й год, ветеран остается в строю и 
служит примером для своих более молодых коллег.

"
Службу в действующей армии 
Моисей Вишняков начал в должности 
командира взвода 630-го стрелкового 
полка в феврале 1940 года, а уже 
через полтора года молодой офицер 
оказался на фронте. 

Первое ранение получил в бою за город Ельню в 
июле 1941-го, когда шел в первых рядах атакующих. 
После госпиталя 23-летний старший лейтенант 
был назначен командиром 1-го боевого диверсион-
но-истребительного отряда при Северо-Западном 
фронте.

Со своими боевыми товарищами выполнял опе-
рации в тылу врага, за что был награжден орденом 
Красного Знамени, учрежденного в СССР за особую 
храбрость, самоотверженность и мужество. Заслуги 
ветерана перед Отечеством также отмечены орде-
ном Отечественной войны I степени и двадцатью 
медалями.

С 1970 года Моисей Вишняков служил в Ир-
кутском Управлении госбезопасности и является 
полковником в отставке.

Вспоминая Великую Отечественную войну, Мои-
сей Сергеевич сказал:

— Фашисты, когда наши войска гнали их от Мо-
сквы, говорили, что Красная армия бросила против 
них «сибирских дикарей». А мы им отвечали, что 
сибиряки — это настоящие защитники Отечества и 
тот, кто к нам с мечом придет, тот от меча и по-
гибнет. Эти слова нашего полководца Александра 
Невского и сегодня мы помним хорошо. И Родину 
свою в обиду не дадим!

Закончился прием концертом самодеятель-
ных коллективов областного центра. Особенно по 
душе пришлось ветеранам выступление ансамбля 
«Веснушки» – танец под аккомпанемент известной 
песни «Смуглянка».

 — Людям, которые всю свою жизнь отдали слу-
жению Родине, важно сегодня ощущать внимание 
со стороны руководства города, государства, — от-
метил Алексей Коленов. — Поэтому такие праздни-
ки дают нам заряд энергии на целый год.

Алексей Буренин 
Фото Александра Вавилова

ЖДЕМ ОТКРЫТИЯ!
Мэр Иркутска Дмитрий Бердников оценил ход 

строительства школ и детских садов

В 2019 году в областном цен-
тре откроются сразу семь 
новых образовательных 

учреждений — две школы и пять 
детсадов, в которые будут при-
нимать малышей с полутора лет. 
Три дошкольных учреждения уже 
готовы, оснащаются современ-
ным оборудованием. Продолжа-
ется возведение дополнительного 
блока гимназии № 25 в Солнеч-
ном, школы в микрорайоне Лес-
ном, детских садов на улицах 
Зимней и Сосновой. Ход выполне-
ния работ проверил мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников.

Накануне 23 февраля у ме-
мориала «Вечный огонь» 
собрались военнослужа-

щие, ветераны Вооруженных Сил 
России, представители обще-
ственных организаций, молодеж-
ных и спортивных объединений, 
юнармейцы, бойцы роты Почет-
ного караула, студенты. С привет-
ственным словом к присутству-
ющим обратился мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников.

ПРАЗДНИК СМЕЛЫХ И МУЖЕСТВЕННЫХ
Прием мэра ко Дню защитника Отечества прошел в Иркутске

Торжественный прием мэра Иркутска 
состоялся в «Байкал Бизнес Центре» 
накануне праздника. Дмитрий Бер-

дников вручил награды ветеранам Воору-
женных Сил России, действующим офице-
рам Российской армии.

КСТАТИ
Иркутское военное училище до 
1918 года являлось единственным 
военно-учебным заведением 
за Уралом, и в этом смысле наш 
родной город играл значимую 
роль, по праву являясь столицей 
Восточной Сибири. Размещалось 
училище на улице Троицкой — 
ныне 5-й Армии.

СЛУЖИТЬ РОДИНЕ

Мэр Иркутска Дмитрий Бердников  
принял участие в торжественном митинге,  

посвященном Дню защитника Отечества

На митинг пришли студенты, военные Иркутского гарнизона, курсанты городского центра «Патриот», офицеры, ветераны, иркутяне

В 2019 году откроются новые сады, куда будут принимать 
малышей в возрасте полутора лет. А благодаря открытию 
новых школ будет возможность в перспективе перевести 
учебные заведения на учебу в одну смену 

Мэр Иркутска возложил цветы к мемориалу «Вечный огонь славы»  
и к памятнику генералу армии А.П. Белобородову

23 февраля — это повод встретиться со старыми друзьями

День защитника Отечества для ветеранов 
Вооруженных Сил главный праздник года

Перед гостями выступили артисты 
самодеятельных коллективов 
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На официальном закрытии 
юбилейной сессии, где участники 
представляли свои проекты, гостей 
приветствовал мэр Иркутска Дми-
трий Бердников.

— Уникальная в своем роде об-
разовательная программа имеет 
огромное практическое значение. 
Прежде всего, это готовые к реали-
зации архитектурные, культурные, 
бизнес-проекты. Очень важно, что 
мы воспитываем новое поколение 
специалистов — архитекторов с 
нестандартным, концептуальным 
мышлением, которые, возможно, 
уже завтра будут решать, в каком 
направлении развиваться Иркутску, 
— отметил Дмитрий Бердников.

Когда работа градостроительного 
университета только начиналась, 
участников разделили на четыре 
команды. Перед каждой из них 
была поставлена определенная 
задача. Одни разрабатывали про-
ект кампуса (университетский, 
институтский городок. — Прим. 
ред.), вторые решали, как сделать 
территорию вуза новым обществен-
ным пространством, интересным 
не только для студентов, но и для 
всех горожан. Третьи озадачились 
тем, как привлечь в студгородок 
представителей бизнеса и предпри-
нимателей. Четвертые размышляли 
над тем, как объединить все объекты 
на территории политеха с помощью 
пешеходных зон и велодорожек.

В результате разработаны четыре 
проекта, в соответствии с которыми 
студгородок должен превратиться в 
современный район со всей необхо-
димой инфраструктурой.

Команда «Набережная» сфокуси-
ровалась на развитии набережной, 
как общественного пространства, 
которое может стать еще одной точ-
кой притяжения областного центра. 

Участники команды 
считают, что необ-
ходима организация 
зон отдыха и спуска к 
реке для студентов и 
всех жителей города. 
По мнению экспертов, 
необходимо обустроить 
пешеходно-велосипед-
ные дорожки и мост 
через реку, который 
связал бы территорию 
ИРНИТУ с центром го-
рода в районе острова 
Конного.

"
Команда «Бизнес» 
предложила использовать 
территорию городка 
для налаживания 
сотрудничества 
между бизнесом 
и университетом, 
создания площадок 
для технологических 
стартапов: нового 
технопарка, бизнес-
инкубаторов и бизнес-
акселераторов. 

Ребята уверены, 
что это поможет 
создать новые рабо-
чие места и повысит 
шансы студентов 
на будущее трудоу-
стройство. Для пред-
ставителей бизнеса 
это может стать 
платформой для 
разработки иннова-
ционных продуктов. 
Кстати, реализация 
данного проекта 
позволит создать до 
трех тысяч новых 
рабочих мест.

Представители 
«Кампуса» пред-
ложили создать 
компактный студен-
ческий городок и увеличить его 
плотность в существующих грани-
цах. Проект делится на три этапа, 
рассчитанных на три десятилетия. 
На первом предлагается развить 
пространства внутренних дворов 
университета, которые сейчас не 
используются. Молодые архитек-
торы считают целесообразным 
связать обе стороны улицы Лермон-
това с помощью временного пеше-
ходного моста.

Также предлагается построить 
новые жилые и социальные объекты 
— школу и детский сад — на терри-

тории существующей радиостанции. 
На втором этапе предполагается 
развитие улицы Лермонтова, а в 
ходе третьего — развитие исследо-
вательского центра на противопо-
ложной от ИРНИТУ стороне Лер-
монтова.

Ну а эксперты из команды «Пеше-
ходные связи» решали, как объеди-
нить систему общественных про-
странств, расположенных в пешей и 
видимой доступности. Ребята по-
делили общественные пространства 
на три основных типа: спокойный, 
активный и центральный.

Главными предложениями участ-
ников стали организация подземного 
общественного пространства перед 
входом в главный корпус универ-
ситета, трансформация нынешнего 
гаражного кооператива в обществен-
ный центр, организация выхода к 
реке и нового общественного центра 
на берегу. Кроме того, архитекторы 
предложили создать трансформиру-
емые объекты за главным учебным 
корпусом вуза с использованием 
легкоперемещаемых конструкций 
размером метр на метр.

Кстати, некоторые 
из предложенных 
участниками задумок 
будут реализованы 
уже в ближайшем 
будущем.

— Часть идей мы 
готовы брать в работу 
уже завтра, — отме-
тил ректор ИРНИТУ 
Михаил Корняков. — 
Это предложения, не 
требующие больших 
финансовых затрат 
и касающиеся транс-
формации сквера и 
территории между 

корпусами. Важно, что ребята раз-
рабатывали свои проекты, исполь-
зуя лучший мировой опыт универ-
ситетов разных стран.

Другие предложения молодых 
специалистов будут рассмотрены го-
родскими властями для дальнейшей 
реализации.

Дмитрий Викторович напомнил, 
что в Иркутске широко распро-
странена практика привлечения 
студентов и молодых архитекторов 
к проектированию благоустройства 
общественных пространств, в том 
числе в рамках реализации про-
граммы «Формирование комфорт-
ной городской среды».

Анастасия Дарчук 
Фото Александра Вавилова

Проект комплексной схемы 
организации дорожного движения 
и транспортного обслуживания на-
селения в рамках проекта «Безопас-
ные и качественные дороги» раз-
работан специалистами питерского 
Института «Стройпроект».

— Совместно с учеными и экспер-
тами мы сейчас проводим чрезвы-
чайно важную работу по развитию 
транспортной инфраструктуры го-
родской агломерации. После утверж-
дения документы будут использова-
ны для осуществления комплексной 
работы в городе, в частности при 
строительстве и реконструкции до-
рог, при организации маршрутной 
сети общественного транспорта, — 
подчеркнул Дмитрий Бердников. — 
Наша общая цель — оптимизировать 
дорожно-транспортную сеть Иркут-
ска, ведь она является одной из важ-
нейших составляющих комфортной 
городской среды.

Работа над проектом комплекс-
ной схемы включала три этапа. 
Первый — социологическое иссле-
дование, касающееся работы всех 
видов транспорта. Его результаты 
показали: более половины горожан 
считают, что в Иркутске необходимо 
развивать именно общественный 
транспорт.

Важно, что проект разработан 
не только для областного центра, 
но и для иркутской агломерации 
в целом.

— Сейчас многие российские 
города, как и ваш город, являются 
центром агломерации. В Иркутск 
ежедневно стекается большой поток 
автомобилей, людей из соседних го-
родов, Иркутского района, — пояс-
нила Виктория Калинина. — И боль-
шинство машин направляется в 
центральную часть города. Здесь 
много предприятий и организаций, 
потому и возникает маятниковая 
миграция, которая влияет на загруз-
ку дорожной сети как личным, так и 
общественным транспортом.

Как показали проведенные иссле-
дования, сейчас через центр города 
проходит около сорока дублиру-
ющих маршрутов пассажирского 
транспорта. Чтобы снизить нагруз-
ку, предлагается задействовать под 
линии большее количество улиц и 
оптимизировать маршрутную сеть. 
Это позволит вдвое сократить ко-
личество дублирующих маршрутов, 

причем не только автобусных, но и 
трамвайных и троллейбусных.

Также на некоторых участках 
предлагается ввести выделенные 
полосы для общественного транс-
порта и обустроить перехватываю-
щие парковки. Правда, предложен-
ная специалистами система будет 
эффективна при введении единого 
проездного билета. Чтобы избежать 
двойного расчета, есть варианты 
оплаты, например, за полтора часа 
проезда — выбор оптимального ре-
шения за муниципалитетом.

"
По словам эксперта, не 
всегда для оптимизации 
дорожного движения 
требуется строительство 
дорогостоящих развязок. 
Иногда вопрос можно 
решить с помощью 
режимов светофорного 
регулирования. 

Достаточно изучить, как меня-
ется трафик в течение суток или 
недели, и подкорректировать ра-

боту светофоров соответствующим 
образом.

— В комплексной схеме есть 
решения, как разгрузить маги-
страли и транспортные развязки. 
Сейчас большое количество марш-
рутов проходит через центральную 
часть города, которую необходимо 
освободить, есть дублирующие 
маршруты. Все эти запросы были 
учтены при разработке документа, 
— подчеркнула Виктория Калини-
на. — В частности одним из важных 
аспектов является установка до-
полнительных светофоров, которые 
позволят уменьшить автомобиль-
ный поток, например, на объездной 
дороге Первомайский — Универси-
тетский.

После анализа полученных дан-
ных руководство города выработает 
предложения, как оптимизировать 
дорожно-транспортную сеть. Эти 
идеи представят на обсуждение ир-
кутян уже в этом году.

Анастасия Дарчук

ЕЗДИТЬ БУДЕМ ПО-НОВОМУ?
В Иркутске обсудили комплексную схему организации дорожного движения 

и транспортного обслуживания

ПРЕОБРАЖЕНИЕ СТУДГОРОДКА
Молодые архитекторы из разных стран решали,  

каким может быть студенческий кампус ИРНИТУ

У территории ИРНИТУ есть 
все шансы стать много-
функциональным ком-

плексом — центром научного и 
культурного притяжения. Как 
это сделать — обсуждали участ-
ники 20-й сессии Международ-
ного Байкальского зимнего гра-
достроительного университета. 
Молодые специалисты в области 
градостроения, зодчества, дизай-
на архитектурной среды, транс-
портной инженерии, администра-
тивного управления экономикой, 
социологии города, урбанистики 
из 14 стран разрабатывали проек-
ты на тему «Студгородок. Транс-
формация кампуса в Иркутске».

Разработка подобной схе-
мы — обязательное условие 
реализации национально-

го проекта «Безопасные и каче-
ственные дороги». Накануне в 
администрации Иркутска рас-
смотрели вопросы о транспорт-
ной инфраструктуре областного 
центра. В совещании под руко-
водством главы города Дмитрия 
Бердникова приняли участие ру-
ководитель проекта управления 
транспортного планирования 
санкт-петербургского Института 
«Стройпроект» Виктория Кали-
нина, вице-мэр Виктор Ешеев, 
заместители мэра — председатели 
комитетов, ученые и эксперты.

СПРАВКА
Сегодня в Иркутске семь 
трамвайных маршрутов 
общей протяженностью 
98 км.
Протяженность 
троллейбусных линий 
составляет 97,5 км. Девять 
троллейбусных маршрутов 
общей протяжностью почти 
232 км обеспечивают связь 
центра города с аэропортом, 
микрорайонами 
Первомайским, 
Университетским, 
Солнечным, Юбилейным и 
Синюшина Гора.
Также в Иркутске больше 
ста автобусных маршрутов 
и более сорока линий 
маршрутных такси.
На городских линиях 
сегодня около 100 трамваев 
и троллейбусов.

КСТАТИ
В работе Международного 
Байкальского зимнего 
градостроительного 
университета приняли 
участие представители 
вузов из 14 стран, в том 
числе России, Китая, 
Германии, Франции, 
Польши, Чехии, 
Нидерландов, Турции, 
Египта, Мексики, Индии.

Уважаемые садоводы! Иркутский 
городской клуб «Садовод и огородник» 
приглашает на занятия в субботу, 2 
марта, в 10 часов по теме:
1. Огурцы. Технология выращивания. 
(К. б. н. Евгений Бояркин).
2. Облепиха. Калина. Боярышник. 
Посадка, уход, защита от болезней и 
вредителей. (Зампредседателя Раиса 
Колесникова).
3. Обмен опытом.
Занятия проходят по адресу: 
ул. Марата, 14, в актовом зале 
Правобережного округа. Остановки 
транспорта: «Бытовая» и «Чкалова».

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Наш город сегодня является важным транспортным узлом иркутской 
агломерации. Поэтому решение вопросов совершенствования и развития 
дорожной сети позволят сделать нашу жизнь удобнее и комфортнее

В 2017 году внедрена общая для всех государств 
система для взаимного обмена сведениями об ино-
странных счетах, имуществе и активах иностранных 
налоговых резидентов с налоговыми органами стран, 
резидентами которых они являются. ФНС России 
подключилась к ней в 2018 году и начала получать 
указанные сведения из офшоров в электронном виде. 
Полученные сведения используются для осущест-
вления мер налогового контроля в отношении лиц, 
владеющих зарубежными активами и финансовыми 
счетами, что создает определенные риски для граж-
дан, полагающихся на существовавшую в прошлом 
непрозрачность офшорных юрисдикций.

С 1 марта 2018 года Федеральная налоговая служба 
начала второй этап добровольного декларирования 
физическими лицами активов и счетов (вкладов) в 
банках. Граждане вправе до 28 февраля 2019 года 
представить специальную декларацию в любой нало-
говый орган, в том числе в центральный аппарат ФНС 
России, на бумаге лично или через своего уполномо-

ченного представителя, действующего на основании 
нотариально заверенной доверенности.

Лица, подающие налоговую декларацию, получают 
несколько преимуществ. У них от налогообложения 
освобождаются операции по передаче имущества от 
номинального владельца фактическому. Декларант 
освобождается от взыскания неуплаченных налогов, 
обязанность по уплате которых возникла в результате 
совершения до 1 января 2018 года операций, связанных 
с приобретением, использованием либо распоряже-
нием имуществом и контролируемыми иностранны-
ми компаниями, либо с открытием или зачислением 
денежных средств на счета и вклады, информация о 
которых содержится в специальной декларации.

Также освобождается от составов уголовных престу-
плений за уклонение от исполнения обязанностей по 
репатриации денежных средств, уплаты таможенных пла-
тежей и налогов, неисполнение обязанностей налогового 
агента (ст. 193, 194, 198, 199, 199.1, 199.2), совершенных 
до 1 января 2018 года. Для таких граждан не наступает 
ответственность и в случае выявления фактов нарушения 
законодательства РФ (в том числе налогового) при при-
обретении, использовании либо распоряжении имуще-

ством и контролируемыми иностранными компаниями, а 
также при совершении валютных операций и зачислении 
денежных средств на счета и вклады (ст. 14.1 КоАП).

При этом информация, содержащаяся в специаль-
ной декларации, не будет основанием для проведения 
камеральной или выездной налоговой проверки, 
является налоговой тайной и не может быть исполь-
зована в качестве доказательства. Ее разглашение 
запрещено законом.

На сайте ФНС России — www.nalog.ru — граждане 
могут найти форму отчетности в разделе «Специальная 
декларация» и там же познакомиться с порядком за-
полнения и приема специальных деклараций. На сайте 
размещена брошюра, в которой в доступной форме из-
ложены особенности уплаты налогов в РФ при ведении 
бизнеса за границей или при наличии зарубежных 
активов, объясняется, как избежать двойного налого-
обложения, какая информация подлежит раскрытию, а 
также многие другие вопросы декларирования зару-
бежных активов и счетов. Информация размещена и на 
стендах в налоговых инспекциях. На постоянной основе 
осуществляется информирование налогоплательщиков 
Единым контакт-центром: 8-800-222-22-22.

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ

БЕЗО ВСЯКОГО РИСКА
Почему сейчас важно задекларировать  

свои зарубежные счета и активы

В последние годы вопросы 
деофшоризации и повышения 
налоговой прозрачности занимают 

ключевое место в налоговой политике. 
Международным сообществом проводится 
системная работа по пересмотру и 
совершенствованию налоговых правил, 
направленная на устранение возможностей 
для сокрытия активов и финансовых счетов 
в так называемых офшорах.

По замыслу пректировщиков, здание 
университета будет оборудовано коворкингами

Проект команды «Кампус» предусматривает 
не только развитие пространства внутренних дворов 
вуза, но и строительство социальных объектов — 
школы и детского сада
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Улучшение качества 
жизни

Система «Умный город» — это 
использование информационных и 
коммуникационных технологий для 
управления городским хозяйством 
(транспорт, системы водоснабжения) 
и социальной сферой (вопросы без-
опасности жителей).

Цель создания «Умного города» — 
улучшение качества жизни горожан 
и повышение эффективности обслу-
живания и удовлетворения запросов 
и нужд иркутян. Система позволяет 
руководству города напрямую взаи-
модействовать с различными сообще-
ствами и инфраструктурой, следить 
за тем, что происходит в областном 
центре, как он развивается и что по-
зволит улучшить качество жизни.

За счет использования датчиков, 
работающих в режиме реального 
времени, накопленные данные от 
городских жителей и устройств об-
рабатываются и анализируются. Со-
бранные сведения являются ключом 
к эффективному решению вопросов.

Применение технологии «Умного 
города» дает возможность руковод-
ству муниципалитета более быстро 
реагировать на возникающие запросы 
и оперативно решать сложные зада-
чи. Поэтому такой «технологичный» 
город лучше подготовлен к решению 
многих проблем.

Отрасли, которым такая система 
необходима, это и муниципальные 
услуги, и управление городской 
транспортной сетью, и рациональное 

использование энергии, и здраво-
охранение, и разумное потребление 
воды, и утилизация отходов.

В Европе технология «Умного го-
рода» внедряется с 2010 года. Сейчас 
программа реализована в Амстерда-
ме, Барселоне, Стокгольме. Важный 
кластер технологических компаний 
«умных городов» существует в Из-
раиле. В 2014 году Тель-Авиву при-
суждена премия «Мирового умного 
города».

Ориентация на человека
В начале этого года Министер-

ство строительства России запустило 
проект цифровизации городского 
хозяйства «Умный город» в рамках 
национальных программ «Жилье и 
городская среда» и «Цифровая эконо-
мика».

Проект этот направлен на по-
вышение конкурентоспособности 
российских городов, формирование 
эффективной системы управления 
хозяйством, создание безопасных 
и комфортных условий для жизни 
горожан. Он базируется на пяти 
ключевых принципах: ориентация на 
человека, технологичность городской 
инфраструктуры, повышение каче-
ства управления городскими ресурса-
ми, комфортная и безопасная среда, 
экономическая эффективность.

"
Основной инструмент 
реализации этих 
принципов — широкое 
внедрение передовых 
цифровых и инженерных 
решений в городской 
и коммунальной 
инфраструктуре.

Цель «Умного города» состоит не 
только в цифровой трансформации и 
автоматизации процессов, но и в ком-
плексном повышении эффективности 
городской инфраструктуры.

Сегодня технологии буквально 
врываются в городскую среду. Воз-
растающее количество всевозможных 
датчиков предоставляют возмож-
ность собирать множество данных 
о жизни города. Например, умная 
система видеонаблюдения распознает 
и сообщает, если какая-то из камер 
не работает. Оборудование облада-
ет функциями распознавания лиц, 
автомобильных номеров, детекции 
оставленных вещей. А умный свето-

фор учитывает трафик на перекрест-
ках и регулирует дорожное движение 
так, чтобы рационально распределить 
транспортный поток.

В режиме реального 
времени

В Иркутске передовые технологии 
в управление городским хозяйством 
начали внедряться за несколько 
лет до того, как Минстрой дал старт 
реализации проекта цифровизации 
российских городов. Сейчас, напри-
мер, в нашем городе идет разработка 
и внедрение платформы, которая 
обеспечит централизованную систе-
му сбора информации об объектах 
городского хозяйства «Геопортал». И 
одновременно с этим поможет непре-
рывно анализировать показатели для 
принятия оперативных и стратегиче-
ских решений.

На «Геопортале» будет размещена 
информация о всех сферах деятель-
ности муниципалитета. Здесь можно 
будет в режиме реального времени 
отследить, как выглядит, где рас 
полагается любой объект, узнать о 
том, какая управляющая компания 
обслуживает дом, посмотреть гра-
достроительную документацию на 
любой участок, выяснить, является 
ли здание объектом культурного на-
следия, и даже посмотреть памятные 
и общественные места областного 
центра.

Уровень доступа к «Геопорталу» 
будет разный: один — для широкого 
круга пользователей и отдельно — 
для сотрудников администрации.

Объем данных, который будет по-
лезен для всех категорий граждан, 
огромен. Информацию не придется 
искать на разных ресурсах, а уж тем 
более ходить по всем городским под-
разделениям. Одним кликом можно 
получить всю информацию сразу. 
Удобная навигация позволит любому, 
даже не очень опытному пользовате-
лю, сориентироваться на сайте.

Вся информация структурирована 
по конкретным областям: «Сфера 
ЖКХ», «Социальная инфраструкту-
ра», «Безопасный город», «Транс-
порт», «Спорт», «Туризм». Всего на 
портале порядка 16 сфер, затраги-
вающих основные стороны жизни 
Иркутска.

Специально для «Геопортала» 
городские власти закупили ортофото-

планы (фотографический план мест-
ности по результатам аэрофотосьем-
ки) масштаба 1 к 500. Такая точность 
воздушного лазерного сканирования 
объектов сравнима с четкостью гео-
дезической съемки. 

Технология позволяет более де-
тально подходить к формированию 
земельных участков, реализовывать 
градостроительную политику, повы-
шать эффективность муниципального 
земельного контроля. 

Подобный анализ участков выявит 
реестровые ошибки, самовольный 
захват территорий. Можно будет на-
вести порядок с землепользованием, 
увеличить количество объектов на-
логообложения, что увеличит посту-
пление земельного налога в бюджет 
города.

Открытая власть
Сейчас в тренде сокращение бу-

мажной волокиты за счет электрон-
ных сервисов, открытость власти, 
прямое общение с горожанами.

— В прошлом году ко мне лич-
но, а также в адрес администрации 
Иркутска поступило более 10 тысяч 
обращений граждан. Почти половина 
заявлений — около 43 процентов — в 
электронном виде. По сравнению с 
2017 годом число обращений увели-
чилось на 27%, — отметил в своем 
выступлении Дмитрий Бердников.

Таких показателей удалось до-
стичь и благодаря внедрению город-
ской цифровой платформы. С июня 
прошлого года в Иркутске действует 
портал «ЯИркутянин». На нем любой 
зарегистрированный пользователь 
может оставить заявку на благо-
устройство территорий, освещение, 
уборку, организацию городского 
мероприятия, открытие нового 
маршрута общественного транспорта, 
улучшение состояния дорог и многое 
другое.

Каждое обращение отрабатывает-
ся сотрудниками соответствующих 
подразделений администрации. 
Информация о результатах размеща-
ется здесь же, на сайте. Срок ответа 
— максимум неделя. Да, зачастую это 
непросто! Но ответ по такой заявке 
— это всегда конкретный результат, а 
не очередная отписка чиновника. От-
работка заявок через этот портал на-
ходится в администрации на особом 
контроле.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖСПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
У портала есть версия для мобиль-

ных телефонов, поэтому формировать 
обращения можно буквально на ходу. 
«ЯИркутянин» интегрирован с кар-
тографическим сервисом. Все заявки 
и события отражаются на интерак-
тивной карте. Это дает возможность с 
одного взгляда получить представле-
ние о жизни города и работе муници-
пальных органов власти.

Кроме того, ресурс предполагает 
активное привлечение жителей к не-
посредственному участию в городских 
процессах. Любой может обратиться 
в администрацию со своей инициа-
тивой. Для этого в соответствующем 
разделе необходимо обосновать ее 
полезность, а затем представить идею 
на голосование.

В Иркутске хорошо отлажена систе-
ма рейтингового голосования. Сразу 
по двум проектам — «Формирование 
комфортной городской среды» и «На-
родные инициативы» — иркутяне вы-
бирают территории для благоустрой-
ства. За время реализации проекта за 
те или иные объекты проголосовало 
более трехсот тысяч человек, а это поч-
ти 50 процентов от числа всех иркутян.

Комфорт и безопасность
В Иркутске внедряются комплекс-

ные технические решения и точечные 
цифровые разработки. Городские вла-
сти стараются сделать наш город не 
только удобным, но и безопасным. С 
2015 года в областном центре внедре-
на и успешно работает «Система 112». 
МКУ «Безопасный город» является 
крупным информационным центром. 
Сюда стекаются данные о состоянии 
всех систем жизнеобеспечения, всего, 
что касается безопасности иркутян.

"
В настоящее время 
администрация 
разработала и реализует 
программу «Организация 
инфраструктуры 
безопасного города». 
Внедряется система 
интеллектуального 
облачного 
видеонаблюдения, которая 
позволяет объединять все 
видеокамеры и управлять 
доступом к видеоархивам.

Сегодня более двухсот видеокамер 
установлено на общественных про-
странствах Иркутска. Как результат, 
по сравнению с 2015 годом количе-
ство преступлений, совершенных в 
общественных местах и на улицах, 
снизилось почти на треть.

Кроме того, ведутся переговоры 
с компаниями-провайдерами о вне-
дрении сервисов умных подъездов и 

дворовых территорий, умных свето-
форов, городской интеллектуальной 
транспортной системы.

В Иркутске с 2017 года успешно ра-
ботает бесконтактная оплата проезда в 
муниципальном транспорте. Статисти-
ка использования эквайринга пасса-
жирами показала востребованность 
такой системы: количество транзакций 
составляет 12 миллионов в год.

Уже скоро оплатить проезд картой 
можно будет и в коммерческом транс-
порте. Также городские автобусы, 
трамваи и троллейбусы оборудованы 
системой ГЛОНАСС. Это позволяет 
отследить их передвижение в режиме 
онлайн. В муниципальном транспор-
те для удобства пассажиров работает 
Wi-Fi.

Плюс энергосбережение
Еще одна из наших разработок — 

единая автоматизированная система 
обработки информации «Отходы». 
Она позволяет в онлайн-режиме про-
изводить расчет объемов образования 
отходов для предприятий, организа-
ций, граждан и контролировать раз-
мещение ТБО на городском полигоне.

Внедрение подобных систем позво-
ляет существенно экономить город-
ские ресурсы. На МУП «Водоканал», 
например, работает автоматизирован-
ная информационно-измерительная 
система коммерческого учета электро-
энергии. Только за 2018 год экономия 
затрат на электроэнергию составила 
пять процентов. В перспективе она 
может быть доведена до 10 процентов.

Технологии, позволяющие эко-
номить ресурсы, используются и в 
социальных объектах — это энергос-
берегающие лампы, умные системы 

автоматического регулирования 
микроклимата и света в зависимости 
от условий окружающей среды. Это 
позволяет сократить энергопотребле-
ние здания на 15—20 процентов.

Сейчас в областном центре активно 
применяются дистанционные формы 
обучения и труда, идет подготовка 
высококвалифицированных кадров. 
В 2018 году в Иркутске началась 
реализация проекта «Корпоративный 
акселератор» для инновационных и 
муниципальных предприятий на базе 
ИРНИТУ. Такая форма включает не 
только курсы повышения квалифика-
ции, проведение аудита, но и внедре-
ние новых технологий, инновацион-
ных проектов в работу предприятия.

— Правительство России включило 
Иркутск в число перспективных цен-
тров экономического роста. Стратегия 
пространственного развития нашей 
страны подразумевает, что до 2025 
года такие центры смогут каждый 
год обеспечивать вклад более одного 
процента в экономический рост РФ, 
— отметил Дмитрий Бердников. — И 
это накладывает на нас определенные 
обязательства, ставит перед нами ряд 
сложных, но интересных задач. Как 
мэр областного центра, я хочу особо 
подчеркнуть: столицы регионов долж-
ны стать лидерами — задавать хоро-
ший темп развития, держать высокую 
планку качества и объема выполнен-
ных работ. Именно областные центры 
должны демонстрировать видимый 
результат — создание комфортных, 
удобных условий для проживания 
горожан.

Анастасия Дарчук 
Фото Михаила Фролова,  
«Комсомольская правда»

Как в областном центре реализуется проект  
внедрения умных технологий

ИРКУТСК: ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ

Мэр Иркутска Дмитрий Бер-
дников принял участие 
в Московском цифровом 

форуме, который проходил 25—26 
февраля. Глава областного центра 
стал одним из спикеров площадки 
«Умный город», выступив с докла-
дом «Цифровая трансформация 
Иркутска: внедрение умных тех-
нологий в городе». В мероприятии 
также участвовали заместитель 
министра строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйства 
РФ Андрей Чибис, министр науки 
и высшего образования РФ Ми-
хаил Котюков, вице-президент 
Торгово-промышленной палаты 
РФ Максим Фатеев.

Срок уплаты гражданами 
налогов (земельный, транс-
портный, на имущество) за-
вершился 3 декабря. После 
этого числа неуплаченные 
налоги перешли в разряд 
задолженности, и за каждый 
день просрочки платежа 
налоговые органы теперь 
начисляют пени в размере 
1/300 ставки рефинансиро-
вания Центробанка России. 
В рамках акции «Новый год 
— без долгов» специалисты 
ИФНС России по Сверд-
ловскому округу Иркутска 
в течение двух месяцев 
информировали налогопла-
тельщиков о последствиях 
неуплаты налога, предлага-
ли гражданам убедиться в 
отсутствии у них задолжен-
ности, оказывали консульта-
ционные услуги и выдавали 
платежные документы. 

"
Горожане активно 
уплачивали налоги 
и пени, в результате 
задолженность 
физических лиц по 
имущественным 
налогам сократилась 
на 19 млн рублей.

Инспекция уже произ-
водит рассылку налоговых 
требований об уплате за-
долженности. Если она не 
будет погашена, то дело о 
принудительном взыскании 
рассмотрит мировой суд. 
Однако тогда сумма долга 
может увеличиться на раз-
мер госпошлины и сумму 
исполнительского сбора 
службы судебных приставов. 
Взыскать долг могут через 
работодателя (с заработной 
платы) или за счет имуще-
ства должника, которому 
также могут ограничить вы-
езд за пределы России.

Убедиться в отсутствии 
налоговых долгов можно, не 
выходя из дома или офиса, 
в «Личном кабинете нало-
гоплательщика для физи-
ческих лиц» (www.nalog.ru) 
и на сайте www.gosuslugi.ru 
(там же оплатить или вос-
пользоваться онлайн-серви-
сами ФНС России «Уплата 
налогов, страховых взносов 
физических лиц» и «Уплата 
налогов за третьих лиц»), 
или лично обратиться в 
территориальный налоговый 
орган или ближайшее отде-
ление многофункционально-
го центра «Мои документы».

Марина Иванова

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ

НОВЫЙ ГОД —  
БЕЗ ДОЛГОВ

За последние два меся-
ца жители Свердлов-
ского округа Иркутска 

уплатили более 103 млн 
рублей задолженности по 
имущественным налогам.

УМНЫЙ
Геопортал

Информация о всех 
сферах деятельности 

муниципалитета

Портал «ЯИркутянин»
Прямое общение власти 

с жителями

Безопасный город
Мониторинг всех систем 

жизнеобеспечения Иркутска
Быстрое реагирование на ЧС

ИРКУТСК

Транспорт
Бесконтактная оплата проезда
Оснащение пассажирского 
транспорта системой ГЛОНАСС 

ЖКХ 
Мониторинг и экономия 
городских ресурсов 

Образование
Дистанционная подготовка 
высококвалифицированных 
кадров

Московский цифровой форум — крупнейшее мероприятие, посвященное 
развитию цифровой экономики в России. В нем принимали участие более 
пяти тысяч человек, в том числе главы регионов, ведущие российские 
и международные эксперты по реализации проектов умных городов, 
электронным технологиям, таким как искусственный интеллект, цифровая 
медицина и телекоммуникации
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Дом династии Язевых
Когда Сергей Арктурович при-

гласил нас в гости и сообщил свой 
адрес, у меня мелькнула мысль: 
«Разыгрывает, что ли?». Этот дом 
мы отлично знали и часто в нем 
бывали, поскольку там расположена 
астрономическая обсерватория ИГУ. 
Ощущение розыгрыша усилилось, 
когда Язев встретил и повел нас в 
свой рабочий кабинет… Но вот перед 
нами очутились две пары домашних 
тапочек, Сергей Арктурович рас-
пахнул неприметную дверь и госте-
приимно произнес: «А теперь добро 
пожаловать ко мне домой!». Так мы 
узнали, что в этом здании живут не 
только звезды, но и звездочеты.

— На работу я хожу в соседнюю 
комнату, просто меняя тапочки на 
ботинки. Однажды, правда, в за-
парке заявился в обсерваторию в та-
почках… Моя коллега одарила меня 
таким красноречивым взглядом, 
что больше я так не делал, — сме-
ется директор обсерватории. — По 
будням за стеной работают люди, 
в выходные мы остаемся в здании 
одни. Мне-то удобно: по сути, прямо 
в соседней комнате у меня свой ра-
бочий кабинет.

Этому небольшому кирпичному 
дому уже больше ста лет. Когда в 
конце 1920-х его передали астроно-
мической обсерватории ИГУ, то сразу 
заложили и рабочие, и жилые поме-
щения для сотрудников университета. 

"
В служебной квартире 
на первом этаже успели 
пожить три директора 
обсерватории: Иван 
Наумович Язев — дед 
нашего собеседника, его 
мама Кира Мансурова, да 
и сам Сергей Арктурович 
родился и вырос именно 
здесь.

— Помню времена, когда в доме 
еще было печное отопление. Горя-
чей воды не было и, чтобы помыть-
ся, надо было нести дрова и рас-
тапливать титан. Потом появилось 
центральное отопление, в соседнем 
дворе находилась кочегарка, зимой 
весь снег в округе был черным, — 
вспоминает астроном.

Позже сотрудники университета по-
лучили ордера, а вместе с ними право 
продавать и обменивать эти квартиры, 
все съехали, в их комнатах поселились 
посторонние люди. Сергей Арктуро-
вич перебрался в центр Иркутска, 
прожил там лет 15, но в итоге желание 
вернуться в родные пенаты взяло 
верх. Он продал квартиру в центре, 
купил помещения на втором этаже по 
соседству с обсерваторией и в начале 
2000-х переехал сюда с супругой Ири-
ной Григорьевной.

— Для Иры этот переезд был насто-
ящим подвигом, потому что в тот мо-
мент комнаты выглядели кошмарно. 
До этого в одной из них жил отстав-
ной летчик, от него нам «досталось» 
большое прожженное пятно на полу, 
вторая выглядела ничуть не лучше, — 
признается глава семейства.

И хотя обстановка в квартире 
была, мягко говоря, непривле-
кательная, именно в этих стенах 
Сергей Арктурович и Ирина Григо-
рьевна сыграли свадьбу. Притащили 

доски, соорудили из них подобие 
столов, приготовили угощения, 
пригласили гостей… Язевы до сих 
пор смеются над той «роскошной» 
праздничной обстановкой, переби-
рая свадебные снимки. О скудном 
убранстве сегодня уже ничего не 
напоминает, квартира выглядит 
уютным гнездышком.

Кстати, в этом же здании на 
первом этаже живет сестра Сергея 
Арктуровича. Так что Язевы бук-
вально «захватили» весь дом — они 
тут единственные жильцы. Второй 
подъезд занимает детский сад.

— Туда раньше ходила наша дочь 
Маша. Честно говоря, мы дольше 
одевались и раздевались, чем шли 
до садика из одного подъезда до 
другого, — смеется Сергей Аркту-
рович. — Зато во время прогулок 
можно было в окошко наблюдать, 
как там наш ребенок.

Физики и лирики
До этого дня про супругу Сергея 

Арктуровича мы не знали ровным 
счетом ничего. Мы воображали ее 
домохозяйкой, художницей, писа-
тельницей… Каково же было наше 
удивление, когда выяснилось, что 
Ирина Григорьевна — физик и астро-
ном, сотрудник ВНИИФТРИ (научно-
исследовательского института, более 
известного как институт времени).

— На вопрос, чем занимается 
Ирина, я всегда отвечаю: сбивает 
американские спутники, — шутит 
Сергей Арктурович.

— Ну, сейчас наговоришь! На 
самом деле мы работаем на лазер-
ном дальномере, — уточняет Ирина 
Григорьевна. — Эта установка «до-
тягивается» до спутников лазерным 
лучом на расстояние до 20 тысяч 
км. Луч попадает в спутник, отра-
жается и таким образом позволяет 
определить точное расстояние до 
него. Такие измерения ведутся из 
разных точек планеты и затем ис-
пользуются для уточнения коорди-
нат, параметров вращения Земли, 
работы системы ГЛОНАСС.

Сергей и Ирина познакомились 
еще в студенческую пору, в 80-м 
году, на физическом факультете 
родного госуниверситета.

— Я тогда училась на первом курсе, 
Сережа — на пятом. У нас проходил 
конкурс агитбригад, все собрались в 
корпусе на левом берегу, и вот слышу 
— по толпе пробежал шепот: «О, Язев 
приехал, Язев приехал!». Тогда-то 
я и увидела его первый 
раз, — вспоминает Ирина 
Григорьевна. — Потом мы 
познакомились в 
стройотряде под 
Тайшетом.

После этого 
каждый из них об-
завелся семьей, судьба 
развела их на долгие 
годы и вновь соедини-
ла только в 1997 году. 
В 2001-м они офици-
ально поженились, а 
через четыре года в 
День всех влюбленных у 
них родилась дочь Маша.

— Знакомые предлагали 
назвать ее соответствующе 
— Валентиной. Но мы сразу 
знали: будет либо Маша, либо 
Ваня, — отмечают Язевы.

писала длинные сочинения, причем 
без ошибок, а затем стала сама при-
думывать фэнтези про магические 
миры и приключения своих свер-
стников.

— Кстати, последнее произведение 
папа все никак не может прочесть, — 
подкалывает Ирина Григорьевна.

— Так ведь там сто страниц печат-
ного текста, это уже не маленькие 
рукописные рассказы, — оправдыва-
ется Сергей Арктурович.

По словам Маши, новое произ-
ведение повествует о Кудесниковом 
селе, образ которого был навеян 
ей Царскосельским лицеем. Между 
прочим, литературный дар — это 
у Язевых семейное. Марианна, 
сестра Сергея Арктуровича, явля-
ется одним из редакторов детского 
журнала «Сибирячок» и автором 
многих фантастических рассказов, 
призером нескольких литературных 
конкурсов.

Коллекция масок 
и мистических снимков

Главный кладезь семейных легенд 
и интересных фактов — это, конечно, 
фотоальбомы. Полистав увесистое 
собрание снимков Сергея Аркту-
ровича, мы узнали, что он объехал 
весь свет: видел пирамиду Хеопса, 
работал в горах Эльбруса, наблю-
дал полное солнечное затмение на 
острове Пасхи, бывал с астрономиче-
ской экспедицией в Румынии, читал 
лекции в Новой Зеландии, отдыхал 
в Китае, пересек на автомобиле Мон-
голию, участвовал в экспедициях на 
архипелаге Шпицберген, в Кении, 
Индонезии, Республике Кирибати. И 
как-то так сложилось, что из экзо-
тических стран Язев стал привозить 
древние маски, которые со временем 
сложились в небольшую коллекцию 
и украсили стены дома.

— Самую первую маску я привез 
из Новой Зеландии еще в 90-е годы, 
— показывает ученый. — На остров 
Пасхи мы добирались через Чили и 
Перу, в этих странах я приобрел еще 
две. Маску в Перу изготовили прямо 
на наших глазах по древним техно-
логиям. Орнаменты на ней — это 
изображение бога, покровительству-
ющего Вселенной и космосу.

Почти 20 лет Язев вел наблюде-
ния на хромосферном солнечном 
телескопе в Листвянке. Порой, когда 
Солнце было неактивно, ученые от 
нечего делать подстраивали и сни-
мали разные шокирующие кадры. 
Именно в ту пору были сделаны зна-
менитые снимки летающей тарелки 
над Байкалом и следов снежного 
человека.

— НЛО мы снимали следующим 
образом: я забрался на балкон 
башни телескопа, подвесил на леску 
крышку от фотобачка и сфотографи-
ровал ее на фоне неба над Байкалом, 
— открывает секреты Язев. — Про-
зрачная леска на снимке не видна, 
а крышка отчетливо напоминала 
очертания летающей тарелки.

Эта фотография была напеча-
тана 1 апреля в газете «Советская 
молодежь». Тогда же Язев вместе 
с товарищем придумал еще одну 
первоапрельскую шутку — на этот 
раз отправил в редакцию снимок 
огромных следов снежного человека.

— Я соорудил маленькую пачку 
сигарет: сфотографировал обычную, 
напечатал в уменьшенном виде и 
наклеил фото на спичечный коро-
бок. Рядом с ней обычная мужская 
стопа смотрелась внушительно. 
Оставалось только оставить следы 
на снегу, и эта миссия выпала мне, 
— смеется Сергей Арктурович. — 
Помню, как бегал босиком по свеже-
му снегу, а товарищ стоял рядом и 
загибался от хохота.

Есть в фотоальбоме Сергея Язева 
и настоящие редкие космические 

кадры. На видном месте в рамочке 
стоит фотография кометы Хейла — 
Боппа. Эта самая яркая комета XX 
века в 1997 году проходила близко от 
Земли и на несколько месяцев «за-
висла» над нашим краем. Астроном 
сфотографировал ее через малень-
кий телескоп, так сказать, на память. 
Теперь эта комета вернется нескоро — 
повторить такой снимок можно будет 
примерно через 2,5 тысячи лет.

Звездный ветер
— А это Борис Натанович Стру-

гацкий, я брал у него интервью в 
94-м, — мимоходом замечает Сергей 
Арктурович, продолжая листать 
фотоальбом.

— Стругацкий?! — впиваюсь я 
глазами в снимок.

— Да, он самый. Я познакомился 
с ним через астрофизика Вадима 
Николаевича Карпинского, одно-
группника моей мамы. Он работал в 
Пулковской обсерватории, и там же 
одно время работал Борис Натано-
вич, — объясняет Язев. 

"
Однажды мне выпал шанс 
взять интервью у писателя, 
но условие было одно: 
вопросы должны быть ему 
интересными. Я составил 
вопросы о творчестве, об 
отношении к перестройке, 
мировоззрении, отправил 
ему. Стругацкий посмотрел 
и согласился.

Беседа состоялась в квартире пи-
сателя. Язев вооружился кассетным 
магнитофоном и фотоаппаратом. 
Разговор вышел длинным, на два с 
половиной часа. После этого Сергей 
Арктурович долго расшифровывал 
и писал интервью, а затем опубли-
ковал его в трех номерах «Восточно-
Сибирской правды».

— Я был страшно горд, думал: 
все, цель жизни достигнута! — улы-
бается Язев.

Вдоволь нагостившись и уже со-
бираясь уходить, мы заметили на 
стене одну интересную вещь — чер-
но-белую картину, изображающую 
древнего звездочета. Эту работу 
специально к 50-летию Сергея Язева 
создал художник Андрей Бурлак с 
помощью уникальной техники: изо-
бражение складывается из точек, 
нанесенных тончайшим пером.

Но любопытна не столько манера 
исполнения, сколько скрытые сим-
волы: у ног астронома сидит хитрый 
кот, приоткрывающий ткань неба, на 
изнанке которой еле заметна над-
пись «Сергей Арктурович Язев». А 
внизу тянется многозначительная 
фраза «Когда дует звездный ветер...»

Ксения Исакова 
Фото Валентина Карпова

На протяжении многих лет  
Сергей Арктурович собирает маски 
разных стран. В его коллекции есть 

экземпляры из Новой Зеландии, 
Перу, Чили, Вьетнама, Кении, 

Монголии, Индонезии

Некоторые люди в силу своей профессии представляются 
нам абсолютно неземными: мы никогда не задумываемся, 
где они живут, моют ли посуду по вечерам и какие сказки 

читают детям на ночь. Астроном Сергей Язев — человек именно 
такой породы. Его познания о космосе так велики, что невольно 
складывается ощущение, будто он обитает где-то среди звезд… 
В каком-то смысле это оказалось правдой. Почему Сергей Аркту-
рович ходит на работу в соседнюю комнату, какие сувениры он 
привозит из экзотических стран и о чем пишет книги его 14-лет-
няя дочь — читайте в нашей новой рубрике «Интервью в домаш-
них тапочках».

Эту забавную перчаточную 
куклу, изображающую 
известного героя сериала 
«Доктор Хаус», астроному 
подарил старший сын Степан 
на день рождения

В 1994 году Язеву удалось взять интервью 
у Бориса Стругацкого. Книгами Стругацких 
Сергей Арктурович зачитывался вместе 
с сестрой Марианной, у них даже есть 
своеобразная игра: соберутся вдвоем, 
начинают сыпать цитатами и отгадывать, 
из какого это произведения

Маша учится в 8-м классе, 
увлекается плаванием и чтением, 
собирается окончить филфак и стать 
преподавателем. В комнате у нее 
есть собственный уголок славы, где 
собраны все медали и награды

ПО СОСЕДСТВУ С КОСМОСОМ
Астроном Сергей Язев — о своей необычной квартире,  

знакомстве со Стругацким и снимках НЛО

В такой скромной, но дружной обстановке Сергей и Ирина сыграли 
свадьбу в начале 2000-х. Кстати, свидетелем у них был политолог 

и блогер Сергей Шмидт (второй справа) 

С самого рождения дочери Ирина 
Григорьевна вела дневник, куда 
записывала все ее достижения 
(первый зуб, первый шаг) и разные 
перлы. Например, после просмо-
тра «Царевны-лягушки»,  4-летняя 
Маша цитировала: «Ты сюда посмо-
три, Иван-царевич, я твоя невеста, 
возьми меня замуж».

— Я и про старшего сына Степку 
такой дневник вела, у меня остал-
ся целый словарь его собственных 
слов. Но если Степа начинал гово-
рить, как все дети: «Бу-бу-бу, аф-
аф-аф», то Маша все время пела, а 
потом стала разговаривать целыми 
словами, практически не коверкая 
их, — отмечает Ирина.

К 12-летию дочери Язевы собра-
ли все ее забавные высказывания, 
проиллюстрировали детскими 
фотографиями и выпустили альбом 
воспоминаний.

— Маша у нас получилась девочка 
гуманитарная. Она самостоятель-
но читает с пяти лет. Вот сейчас за 
карантин успела прочесть четыре 
книги, в том числе «Гэсэр», кото-
рый я в свое время осилить так и не 
смог, — признается 
Сергей Арктурович. 
— С детства Маша 
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КОРОТКО
С Днем защитника 
Отечества поздравил 
ветеранов и пенсионеров 
депутат думы Иркутска 
от избирательного округа 
№ 34 Михаил Корнев. 
Для них депутат ежегодно 
организует праздничный 
концерт. На мероприятие при-
гласили активистов советов 
ветеранов № 16, 14, 18, 13 и 
союза пенсионеров Свердлов-
ского округа.

Праздник традиционно про-
ходит в Иркутском городском 
театре народной драмы, 
директором которого является 
Михаил Корнев. Этой тради-
ции больше 20 лет. В этот раз 
перед иркутянами выступи-
ли творческие коллективы 
«Родничок» и «Нескучалия», 
а также артисты театра. Для 
гостей подготовили и особый 
номер, посвященный блокаде 
Ленинграда.

— Совместно с иркутянами у 
нас получилось сделать театр 
некой духовной точкой при-
тяжения. Здесь мы все вместе 
отмечаем праздники, кото-
рые составляют нашу память 
и гордость, — подчеркнул 
депутат.

Перед началом концерта 
Михаил Георгиевич тепло 
поздравил ветеранов войны и 
вручил им подарки.

— Очень важно, что наши ве-
тераны получают здесь особое 
внимание. Очень приятно, 
что мы нужны, что нас здесь 
всегда встречают с теплотой 
и участием, — сказала предсе-
датель совета ветеранов № 14 
микрорайона Юбилейного 
Галина Козлова.

Конкурс видеороликов 
под названием «220 секунд 
о нашем Рабочем» на приз 
депутата думы Иркутска 
Алексея Распутина объявлен 
открытым. 
Он приурочен к юбилею 
старейшего района Иркутска. 
В 2019 году Рабочему испол-
няется 220 лет.

Каждый видеоматериал 
пройдет оценку соответствия 
критериям конкурса, в част-
ности хронометраж не должен 
превышать 220 секунд. Также 
будут оцениваться творческий 
подход, оригинальность и по-
зитивность подачи материала, 
название. Съемка может быть 
и профессиональной, и люби-
тельской.

— Мы гордимся историей сво-
его края, его природой, у нас 
есть свои достопримечатель-
ности. Рядом с нами живет 
много интересных людей. По-
смотрите на свою малую роди-
ну свежим взглядом и расска-
жите о ней интересно и ярко. 
Итоги конкурса мы подведем 
в конце лета на большом 
праздничном мероприятии, 
посвященном юбилею округа, 
— сказал Алексей Распутин.

Работы принимаются до 
1 августа 2019 года на почту: 
tanyamarchenko@bk.ru (в со-
проводительной информации 
обязательно указать ФИО, 
возраст и номер телефона 
автора). Главный приз доста-
нется победителю, еще двое 
участников получат поощри-
тельные подарки.

Все присланные видеоролики 
будут опубликованы в со-
циальных сетях с хештегом 
#Рабочее220.

Долгое время лестницы относились 
к бесхозным объектам городского 
хозяйства. В общественную приемную 
депутата в предыдущие годы регуляр-
но поступали жалобы на их ненад-
лежащее состояние. По предложению 
председателя думы Иркутска, депу-
тата от избирательного округа № 28 
Евгения Стекачева, администрация 
Иркутска еще в 2010 году начала ин-
вентаризацию, и теперь все лестницы 
в микрорайоне учтены. Они постепен-
но вносятся в реестр муниципально-
го имущества, чтобы у города была 
возможность содержать их в порядке, 
помогая управляющим компаниям.

Благодаря совместным усилиям 
депутата, комитета по управлению 
Свердловским округом, управляющих 
компаний и жителей давняя проблема 

успешно решается. В этом году уборка 
лестниц проводится регулярно. Но 
несколько лет назад, когда Евгений 
Стекачев только приступил к депутат-
ским обязанностям, он обнаружил, 
что лестницы не чистят, не следят за 
их безопасностью.

— На лестницы много лет не обра-
щали внимания из-за того, что му-
ниципалитет не имеет права тратить 
деньги бюджета на бесхозное имуще-
ство. Такая ситуация сложилась не 
только в Университетском — много их 
и в Первомайском, и в Юбилейном. 
Ограничиваться одним микрорайоном 
было бы неправильно, инвентари-
зация проводится по всему городу. 
Задача властей — организовать взаи-
модействие с подрядчиками, управля-
ющими компаниями, жителями и от-
слеживать, как ведется работа. В этом 
году количество жалоб от жителей 
минимальное. Они отрабатываются 
в оперативном режиме. Идет систем-
ная совместная работа, — подчеркнул 
Евгений Стекачев.

Председатель думы Иркутска также 
добавил, что лестницы, стоящие на 
кадастровом учете, также могут быть 
отремонтированы за счет средств из 
городского бюджета.

Заместитель председателя комитета 
по управлению Свердловским окру-
гом администрации Иркутска — на-
чальник управления ЖКХ Валентина 
Осипова сообщила, что в Университет-

ском на балансе города находится 20 
лестниц, которые подрядчики уби-
рают по муниципальному контракту. 
Уборка проводится через день. 

"
То, что работа 
действительно выполнена, 
исполнитель подтверждает 
фотографиями. При этом 
лестницы, относящиеся к 
придомовой территории, 
должны приводить в 
порядок управляющие 
компании, так как являются 
общим имуществом 
собственников жилья в 
многоквартирном доме.

— У нас налажена хорошая связь с 
ТОСом «Университетский», активными 
жителями, — сказала Валентина Оси-
пова. — Они оперативно направляют 
нам информацию о неубранных объ-
ектах через группу в мобильном при-
ложении. Что касается уборки дорог, то 
в Университетском работает несколько 
управляющих компаний. Некоторые 
из них относятся к своим обязанностям 
добросовестно, например Западное 
управление ЖКС. Другие же считают, 
что чистить дороги — задача муниципа-
литета. Однако по нормативным актам 
придомовую территорию обязана содер-
жать именно управляющая компания.

Одна из самых длинных лестниц 
Университетского ведет от дома 
№ 106 к дому № 65. Сейчас она нахо-
дится в идеальном состоянии. Недав-
но ее отремонтировали и постоянно 
очищают от снега и мусора.

— Ступени протерлись, а еще здесь 
торчала металлическая решетка, мы 
запинались постоянно об нее. Потом 
сделали ремонт, положили плитку. 
Ходить стало приятно и безопасно, 
— поделилась мнением жительница 
микрорайона Елена Валеева.

Нужно время, чтобы все без исклю-
чения лестницы были внесены в ре-
естр муниципального имущества. Но 
ради безопасности и удобства иркутян 
эта работа ведется постоянно.

Полосу подготовила 
Мария Николаева 

Фото Валентина Карпова

А В ЭТО ВРЕМЯ
В общественной приемной депутата думы Иркутска от избирательного 
округа № 22 Алексея Распутина открылся пункт бесплатных консультаций 
по вопросам гражданского права для жителей предместья Рабочего. Прием 
проводится каждый четверг.
Как пояснил Алексей Распутин, от жителей Рабочего регулярно поступают 
просьбы помочь с проблемами юридического характера. Поэтому было 
решено пригласить специалиста.
— Пункт работает с 14 февраля, он был запущен в тестовом режиме, чтобы 
оценить его востребованность. За неделю за помощью обратились около 
20 человек. Считаю, что это хороший показатель. Теперь пункт будет работать 
на постоянной основе, — сообщил депутат.
Профессиональные правовые консультации дает юрист Антон Запорожский. 
Прием ведется на ул. Баррикад, 135, по предварительной записи по телефону: 
8-964-653-45-17.

ПРОВЕРКУ ПРОШЛИ
Евгений Стекачев оценил качество уборки лестниц 

в Университетском

В микрорайонах Иркутска, 
расположенных на неровном 
ландшафте, есть одна серьез-

ная проблема — это лестницы. В их 
числе и Университетский, где насчи-
тывается около 70 таких пролетов. 
Чтобы дойти от одного дома до друго-
го, порой приходится преодолевать 
сразу несколько спусков и подъемов. 
До того как за лестницами стали 
тщательно следить, для жителей 
было проблемой даже просто удер-
жать равновесие на обледеневших 
ступенях. Теперь же все изменилось.

Для Всеволода выступление на 
публике — дело привычное. Мальчик 
уже три года занимается в телешколе. 
Именно благодаря этому проекту он 
и попал на «Синюю птицу».

— Мы с командой нашей теле-
школы ездили на фестиваль «Детям 
дали камеру» в Уфу, — рассказывает 
Сева. — И там один из организа-
торов фестиваля рассказал мне о 
кастинге, посоветовал: «Попробуй 
тоже послать анкету!». Дал мне не-
обходимые контакты. Вот я и отпра-
вил свое видео, где читаю текст. На 
следующий день мне позвонили и 
сказали, что нужно лететь в Москву. 
Причем ехать надо было обязатель-
но с сопровождающим, но я ведь 
был в Уфе, а мои родители остались 
в Иркутске. Я начал звонить роди-
телям, но в Иркутске было поздно 
— папа и мама спали. Пришлось 
звонить родственникам, чтобы они 
их разбудили! Так что отец полетел 
в Москву из Иркутска, а я — из Уфы.

В Москве Сева уже бывал: он при-
нимал участие в кастингах в различ-
ные телешоу и проекты.

— Так что, можно сказать, приехал 
как к себе домой, — смеется мальчик. 
— Мы там встретились с друзьями, 
погуляли. Я не очень-то люблю экс-
курсии, музеи, я такой более тусовоч-
ный, что ли. Родители с пониманием 
относятся к этому и не принуждают 
меня ходить в такие места. Так что 
мы с папой погуляли по столице, а 
уже на следующий день мне надо 
было записывать видеопрезентацию 
о себе. Там меня интервьюировал 
певец Алексей Воробьев.

Затем участникам должны были 
помочь с выбором темы, но у Севы на 
это не было времени. Было реше-
но, что он будет готовиться дома, в 
Иркутске.

— И закрутилось — мы выбирали 
тему, меняли… Я немного безответ-
ственный: в какой-то момент вообще 
забыл про 

это, — улыбается школьник. — Но все 
закончилось хорошо. Мне дали тему, 
я написал текст. Правда, костюм 
на съемки выбрал в соответствии с 
темой, которую планировал изна-
чально: «Успех — везение или труд?». 
А мне в итоге достался «Сибирский 
характер». Поэтому о силе, велико-
душии и доброжелательности сиби-
ряков я вещал в стильном костюме с 
укороченными брюками.

Конечно, на это несоответствие 
обратили внимание. Ведущий про-
граммы Владимир Соловьев от-
метил, что своим внешним видом 
паренек делает заявку на совсем 
другой предмет повествования. Все-
волод выкрутился, пояснив, что вре-
мена меняются и суровые сибиряки 
теперь уже не ходят в валенках и 
телогрейках, а умеют одеваться так 
же стильно, как и москвичи. Денис 
Мацуев земляка поддержал, сказав, 
что сибиряка в любой одежде видно 
сразу.

— Кстати, когда я вышел и сказал: 
«Меня зовут Сева Курюмов. Я из Ир-
кутска», Денис мне помахал и улыб-
нулся, — вспоминает Всеволод. — А я 
в ответ поприветствовал, подняв руку 
вверх. В программе это не показали.

После недолгого обсуждения ве-
дущая Дарья Спиридонова, зная о 

том, что Сева занимается в телешко-
ле, обратилась к нему с предложе-
нием провести прямой эфир прямо 
там.

— И тут понеслось! — смеется 
Всеволод. — Я начал волноваться, 
путать слова, повторяться и всех 
рассмешил. Но этим и вытянул 
выступление. Вообще, я часто вы-
ступаю на людях и особо уже не 
переживаю. Но тут все-таки такой 
высокий уровень! 

"
Слегка нервничал перед 
самим выходом, но 
сильно попереживать не 
успел: сдвинули время 
моего выступления. 
Сказали: «Курюмов, на 
сцену!». Надели петличку, 
и я пошел к трибуне. 
На экране я постоянно 
улыбаюсь, видно, 
от волнения.

Всеволод занял третье место, а 
в финал попали ребята, взявшие 
1-е и 2-е места. Но иркутянина это 
нисколько не расстроило: его и не-
скольких других ребят пригласили 
поучаствовать в съемках финала.

— Мы вели дискуссии, — говорит 
Сева. — Это как раз пришлось на мой 

день рождения, 16 декабря. Так 
что отпраздновал на съемках. 
Я даже немного был рад, что не 
попал в финал. Ребята, прошед-
шие в главную часть програм-
мы, готовились в напряженном 
ритме, а мы просто общались, 
веселились и очень сдружились 
между собой!

Участие в шоу «Синяя птица» 
принесло Севе много интерес-
ных, ярких моментов, массу 
впечатлений. С участниками 
занимались педагоги по технике 
речи и построению текста. На 
самих съемках присутствовали 
звезды: певец Лев Лещенко, актер 
Александр Петров, телеведущий 
Александр Пушной.

— Я постоянно участвую в 
кастингах на телешоу, блогерские 
проекты и даже кино, — призна-
ется Сева. — Вот недавно снялся 

в эпизоде фильма Generation G. Еще 
мы с моей подругой Лизой снимали 
видеобзоры для иркутского магази-
на. Мне не привыкать выступать на 
публике: с командой телешколы мы 
ездим по учебным заведениям, я про-
вожу мастер-классы, рассказываю о 
телеведущих.

Сева по натуре — экспериментатор: 
не боится пробовать себя в разных 
сферах.

— Как-то раз я даже участвовал 
в кастинге реалити-шоу «Кто ты?», 
— рассказывает школьник. — Это во-
кальный конкурс, а я петь не умею! 
Но мне сказали: «Ты харизматич-
ный, попробуй». Мы с мамой при-
ехали в Москву. И вот когда насту-
пил момент истины и я запел, члены 
жюри меня сразу же остановили. 
Спросили: «А ты давно занимаешься 
вокалом?». Я честно ответил: «Де-
сять дней». Мне сказали: «Не, ну для 
десяти дней поешь ты совсем не-
плохо!». Конечно же, меня не взяли, 
но я познакомился с очень интерес-
ными ребятами, их родителями. Мы 
подружились и до сих пор поддержи-
ваем связь.

Всеволод учится в математическом 
классе. Говорит, что раньше тяготел 
к точным наукам, но сейчас чувствует 
интерес к гуманитарным дисципли-
нам.

— Сложно в последнее время стало 
учиться, прибавились новые пред-
меты, да и я часто уезжаю на съемки, 
кастинги, фестивали, — признается 
Сева. — Кроме основной школы за-
нимаюсь современными танцами 
(хип-хоп, брейк-данс) и в театральной 
студии при школе.

Жизненный девиз школьника: 
«Все возможно, если в это верить!». 
Сева признался, что, несмотря на 
сложности и загруженность, всегда 
старается быть на позитиве.

— Думаю, что не нужно обижаться, 
злиться, мрачно относиться к жизни. 
Я смотрю на своих сверстников и по-
нимаю, что не хочу быть таким же за-
груженным, как большинство из них. 
Хочу улыбаться, радоваться, общать-
ся с друзьями, помогать другим!

Элина Халтанова 
Фото из архива героя публикации

ТЕЛЕЗВЕЗДА ИЗ 7-ГО «А»
Семиклассник Всеволод Курюмов — о съемках на канале «Россия 1»  

и своих жизненных установках

В декабре 2018 года ученик 
иркутской школы № 14 
Всеволод Курюмов стал 

участником всероссийского кон-
курса талантов «Синяя птица». 
Семиклассник выступил с речью 
на тему «Сибирский характер», 
сумел запомниться телезрите-
лям, рассмешить строгое жюри, 
в составе которого находился и 
наш земляк Денис Мацуев.

Депутат Евгений Стекачев, жители, мэрия и УК  
приложили много усилий, чтобы лестницы  
в Университетском начали приводить в порядок

Сева признается, что участие 
в программе запомнится 

ему надолго. Съемки и 
выступление принесли много 

ярких впечатлений

Семиклассник благодарен 
родителям и друзьям за поддержку
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К участию в чемпионате допуска-
лись спортсмены, имеющие второй 
разряд и выше. Мужчины (а их было 
тринадцать) были поделены на две 
группы. В одной — мастера и кан-
дидаты в мастера спорта России, во 
второй — разрядники. В обеих груп-
пах участники играли микроматчи 
из двух партий. Борьба получилась 
напряженной, победителей опреде-
лили лишь в последнем туре.

Среди самых опытных шашистов 
первые три места заняли мастера 
спорта России Дмитрий Никифоров 
(шесть очков), Никита Безродных (5,5 
очка), Максим Овсянников (4,5 очка). 
Среди обладателей 1—2-го разрядов 
победителем с результатом 6,5 очка 
стал Илья Борщев, вторым — Дми-
трий Калинников (6 очков), а третьим 
— Вячеслав Лапига (5,5 очка).

Кстати, представительниц пре-
красного пола на соревнованиях 
было значительно меньше — лишь 
пять участниц.

— Во многих видах спорта (даже в 
боксе и футболе) женщины отвоевы-
вают себе место, но в шашках пока у 
мужчин явное преимущество, — заме-
чает руководитель федерации шашек 
Иркутска Дмитрий Никифоров. — 
Наверное, дамам не хватает усидчи-
вости. В шахматах такая же ситуация.

"
Первое место заняла 
иркутянка Екатерина 
Бобоева (6 очков), второе 
— Полина Шаракшинова 
(6 очков), третье — Динара 
Халбанова (5,5 очка). Все 
призеры соревнований 
получили дипломы и 
медали от управления по 
физической культуре и 
спорту Иркутска.

В состязаниях по шашкам нет 
возрастных ограничений: ребенок 
вполне может обыграть взрослого. 
Самому младшему участнику чем-
пионата — Инессе Бадаевой 8 лет. 
Девочка способна уверенно играть 
на одном уровне со взрослыми.

— Инесса занимается шашка-
ми уже два года, победительница 
первенства области среди девочек 
2009—2010 года рождения, член 
сборной региона, — отмечает Дми-
трий Никифоров. — Дети, участвую-

щие в чемпионате города, — 
это не просто любители, 
а лучшие спортсмены. 
Они легко могут 
обставить взрос-
лого, играющего 
на любительском 
уровне. Дети впи-
тывают знания, 
как губка, у них 
гибкое мышление. 
Вот моему ученику 
Илье Борщеву 10 лет, 
но он уже выполнил 
норматив кандидата в 
мастера спорта.

Дмитрий Никифоров — тренер и 
действующий спортсмен. Он за-
мечает, что ребята, занимающиеся 
шашками, как правило, прекрасно 
учатся в школе. Они все отличники.

— Шашки развивают усидчивость, 
— поясняет Дмитрий Константино-
вич. — Мы недавно даже провели 
эксперимент — сравнили дневники 
наших учеников. И влияние заня-
тий шашками было очень заметно: 
у всех игроков улучшились оценки. 
Родители в изумлении! Помимо 
учебы повысилась и дисциплина 
школьников. Первоклашки приходят 
непоседливые, а как начали играть 
в шашки, так сразу становятся более 

собранными, вниматель-
ными. Дошкольники, 

занимающиеся шаш-
ками, отличаются 

от своих сверстни-
ков сообразитель-
ностью, умением 
слушать. Это 
умные, дисци-
плинированные 
ребята.

Президент 
федерации шашек 

Иркутска уверен, что 
успех игрока склады-

вается из 10% таланта и 
90% труда.

— Я сам хорошо запомнил свой 
первый турнир, — вспоминает 
Дмитрий Никифоров. — Тогда я 
проиграл 16 партий и две партии 
свел вничью. А через год уже стал 
чемпионом города. Так что любой 
спорт — это большой труд и боль-
шие старания.

Дмитрий Никифоров — мастер 
спорта России. Он входит в сотню 
сильнейших шашистов России и обла-
дает наивысшим шашечным рейтин-
гом в Иркутской области. В ноябре 
2018 года он участвовал в чемпионате 
мира по русским шашкам и выполнил 
норматив грос смейстера. По новым 
правилам для получения звания 

нужно выполнить его трижды. Так что 
если Дмитрий подтвердит норматив 
еще дважды, то станет единственным 
в Сибири гроссмейстером.

Кстати, иркутяне вполне достой-
но проявляют себя на международ-
ных соревнованиях. В январе 2019 
года наши шашисты Денис Филатов 
и Дмитрий Сыренов успешно вы-
ступили в турнире по стоклеточным 
шашкам в Улан-Баторе. Иркутских 
спортсменов пригласила федерация 
шашек Монголии. В возрастной 
группе 16—19 лет наших ребят было 
26 человек, из них шесть мастеров 
спорта. Денис Филатов сотворил 
сенсацию: одержал победу в этом 
турнире, набрав 14 очков из 16 воз-
можных (шесть побед и две ничьи).

— Монголы были удивлены, ведь 
Денису пришлось играть с при-
зерами чемпионата мира! — за-
мечает Дмитрий Никифоров. — У 
наших соседей шашки популярны 
так же, как и национальные виды 
спорта: борьба, стрельба из лука. 
Идет массовое развитие спорта, на 
поездки шашистов монголы вы-
деляют хорошее финансирование. 
Для нас победа Дениса — большой 
успех, ведь уровень развития шашек 
в Монголии высокий.

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

СПОРТГОРОД И ГОРОЖАНЕ

ТРЕНИРОВКА ДЛЯ УМА
В Иркутске состоялся открытый чемпионат  

города по шашкам

24 февраля в филиале 
городского шахматного 
клуба прошел открытый 

чемпионат Иркутска по русским 
шашкам среди мужчин и жен-
щин. В турнире приняли участие 
сильнейшие шашисты столицы 
Приангарья, а также гости из 
Ангарска, Нукутского и Аларского 
районов и Республики Бурятия.

Десятилетний Илья Борщев уже выполнил 
норматив кандидата в мастера спорта

Ребята, которые систематически занимаются 
шашками, могут обыграть и взрослых
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Спасение пилота
В музее — два кресла, снятые с бо-

евых самолетов. Одно из них обычно 
стоит на истребителях Су, которые 
производят на Иркутском авиазаводе. 
Второе — с дальнего бомбардиров-
щика семейства Ту. Такие самолеты 
расположены на аэродроме дальней 
авиации на Белой в Усольском рай-
оне. Даже увидеть вживую самолет 
Ту-22МЗ — большая редкость. А при-
коснуться к оригинальным его частям 
и вовсе удача для любого мальчишки.

Кресло в отличном состоянии. 
В него можно сесть, пристегнуть 
многочисленные ремешки и ощутить 
себя настоящим летчиком. Правда, 
по словам экскурсоводов, среди со-
временной молодежи не так много 
желающих связать свою жизнь с не-
бом. А вот раньше в авиации мечтали 
работать очень многие.

— Соприкоснуться с авиацией мне 
пришлось лично: срочную служил 
авиамехаником,— улыбается Сергей 
Трофименков, заведующий филиа-
лом «Солдаты Отечества». — И там 
заметил: все авиаторы даже в от-
ставке стараются не расставаться со 
своей форменной одеждой. В первую 
очередь это касается летных кур-
ток — их они носят до последнего, а 
потом еще передают своим детям как 
реликвию. У нас есть такая куртка 
в экспозиции...

Я надеваю шлем летчика и усажи-
ваюсь в кресло — авиаторы называют 
его «катапультным». Меня долго 
фиксируют разными ремнями. Все 
подгоняется основательно, ведь небо 
не прощает ошибок. А вот расстеги-
ваются все ремни подвесной системы 
одним движением руки. Это сделано, 
чтобы летчик в случае необходимости 
моментально мог освободиться от 
всех пут: крепежи буквально «отстре-
ливаются». Ноги твердо стоят на спе-
циальной подставке, шлем аккуратно 
прижимается к подголовнику. 

Во время катапультирования лет-
чик испытывает большие нагрузки, 
поэтому все его части тела должны 
быть четко зафиксированы. У кос-
монавтов каждая часть катапульты 
и вовсе изготавливается по индиви-
дуальным чертежам: там перегрузки 
еще больше.

Принцип работы спасательно-
го кресла прост. В кабине пилота 
катапульта расположена на направ-
ляющих «рельсах». Резкое ускорение 
креслу дает пороховой заряд или 
реактивный двигатель. На военных 
самолетах вначале сбрасывается 
остекление кабины — так называе-
мый фонарь. В случае аварии летчик 
нажимает на красный рычаг, кото-
рый находится под рукой. Срабаты-
вает пиропатрон, воспламеняется 
пороховой заряд — и катапульта 
отлетает на десятки метров. В зави-
симости от типа самолета летит вниз 
(например, на Ту-22) или вверх (на 
большинстве моделей).

"
Обучаются пилоты на 
специальных тренажерах, 
которые имитируют самый 
опасный момент, когда 
катапульта «отстреливает» 
от самолета. К такому 
повороту летчик должен 
быть хорошо подготовлен: 
его тело в момент 
«выстрела» испытывает 
колоссальную перегрузку. 

Поэтому само кресло не очень 
удобное: летчик вынужден нахо-
диться в такой позе, чтобы все части 
тела фиксировались на специальных 
упорах. После катапультирования 
каждого летчика обязательно от-
правляют на медицинскую комиссию, 
где решают, может ли он продолжать 
летать после перенесенных нагрузок.

Кстати, наш земляк — уроженец 
села Кимильтей Зиминского района 
Владимир Доронин разработал много 
систем катапультирования для воен-
ной авиации и космической техники. 
Например, на бомбардировщике 
Ту-16 стоял автомат, который раскры-
вал ремни, удерживающие летчика 
в катапультном кресле.

Запас на случай аварии
Удачно приземлиться на парашюте 

дано не каждому. Жесткая посадка 
может произойти в самом неожидан-
ном месте: на деревья, в холодную 
реку, каменистое ущелье… В экстре-
мальных условиях военный летчик 
обязан продержаться максимально 
долго, поэтому в катапультируемом 
кресле есть так называемый носимый 
аварийный запас (НАЗ).

Какие вещи необходимы, чтобы 
летчик мог выжить в критической 
ситуации? Прежде всего запас воды. 
Фляжка в полтора литра сделана 

из посеребренного металла, чтобы 
жидкость в ней не портилась. Мы от-
крываем один из аварийных запасов, 
в нем — патроны для пистолета и 
сигнальные ракеты, сухое горючее, 
специальные спички и много чего 
еще. С их помощью можно разжечь 
костер, даже если все вещи вокруг от-
сыреют. А вот металлическая банка, 
где хранятся разные лекарства, бинты 
и шприцы. Ампулы с йодом сделаны 
так, чтобы их можно было открыть 
одним движением пальцев.

— В одном из наборов даже есть 
рыболовные принадлежности, — 
продолжает Сергей Владимирович. 
— Если самолет летал над морем, то 
в носимый аварийный запас обяза-
тельно входила небольшая надувная 
лодка. Сухой паек разнообразен: 
несколько банок мясных консервов, 
галеты, шоколад. Есть даже солнце-
защитные очки и мачете (большой 
нож). Разумеется, при приземлении 
пилот прежде всего включает радио-
маяк, по которому его смогут оты-
скать в любой точке Земли.

Интерес к военной истории 
сегодня у школьников огромный. 
Экскурсии в музее истории идут 
одна за другой. В «Солдатах Отече-
ства» можно проследить, как в на-

шем регионе развивалось военное 
дело: от участия иркутян в войне с 
Наполеоном до размещения со-
временного ракетного соединения 
в микрорайоне Зеленом. Есть залы, 
посвященные событиям Граж-
данской войны, а также участию 
иркутян в Великой Отечественной 
войне.

Особое впечатление на детей 
производит комната, где воссоздана 
атмосфера военного госпиталя — 
здесь даже пахнет хлороформом. А 
дошколятам и школьникам младших 
классов больше всего нравится из-
учать стоматологический аппарат тех 
давних для них времен. Отдельный 
зал посвящен событиям в Афгани-
стане. Здесь даже стоит автоматиче-
ский миномет, который применялся 
на той войне.

— Я и не знал так много про вой-
ну, — говорит шестилетний Алеша, 
пришедший в музей вместе со своими 
детсадовскими друзьями и воспитате-
лем. — Мне очень понравились пушка 
и крыша танка, которые здесь стоят. 
Но больше всего я полюбил сидеть в 
кресле летчика! Я скоро сам стану на-
стоящим летчиком!

Андрей Колганов 
Фото автора

КРЕСЛО ДЛЯ ЛЕТЧИКОВ
Уникальная катапульта появится в новом зале филиала  

«Солдаты Отечества» музея истории Иркутска

«Вот это да, настоящая ка-
тапульта!» — перегова-
риваются школьники, 

заглядывая за музейную дверь. 
Экспозиция называется «Иркутск 
авиационный», она только гото-
вится к открытию. На почетном 
месте здесь обстановка кабинета 
Михаила Миля. Выдающийся 
конструктор вертолетов родился в 
Иркутске, и родственники изобре-
тателя передали музею его лич-
ные вещи: стол, лампу, настенные 
часы и кресло. Здесь же размеще-
на информация и о других наших 
знаменитых земляках-авиаторах 
— Николае Камове и Якове Гакке-
ле. Но школьникам на пробных 
экскурсиях больше всего нравят-
ся два катапультируемых кресла. 
Потому что в них чувствуешь себя 
«как в небе».

А В ЭТО ВРЕМЯ
Многие иркутяне дарят музею 
ценные вещи, доставшиеся им от 
родственников. В этом филиале 
музея истории Иркутска есть 
обширные фонды, которые 
постоянно пополняются. Так, 
совсем недавно дарители 
принесли две редкие почтовые 
марки, выпущенные в Германии в 1937 году. На них изображен 
немецкий солдат Имперской службы противовоздушной обороны. 
Чтобы собрать всю серию, иркутские музейщики выкупили 
на интернет-аукционе недостающую марку. Коллекции потом 
выставляются в музейной экспозиции. Для сотрудников филиала 
«Солдаты Отечества» важен любой артефакт, который имеет 
отношение к военной истории. Так, например, недавно была 
подготовлена выставка монет и марок стран, принимавших участие 
во Второй мировой войне.

Альфиз Сабиров два года назад 
уже выставлялся в Иркутске. По 
словам основателя Галереи совре-
менного искусства Виктора Брон-
штейна, работы, которые сегодня 
экспонируются в столице Прианга-
рья, совершенно не похожи на те, 
что мастер демонстрировал в свой 
прежний приезд.

— В прошлый раз на выставке 
было много «золота», — сказал Вик-
тор Бронштейн. — Часть ранее при-
везенных работ еще можно увидеть 
в других залах галереи и сравнить с 
тем, что представлено сейчас. Тогда 
создавалось ощущение, что автор 
переплавил золотые слитки. Теперь 
кажется, что это археолог много лет 
работал на раскопках, потом смах-
нул пыль веков — и мы увидели про-
изведения, которым миллионы лет.

Сам Альфиз пояснил, что ему 
интересно экспериментировать 
с разными материалами. На этот 
раз в зале галереи представлены 
скульптуры из гипса, мрамора и 
бронзы. Причем есть работы, иден-
тичные друг другу, но смотрятся 
по-разному за счет использования 

при литье различных материалов. 
Ослепительно белый гипс абсо-
лютно нейтрален, концентрирует 
внимание зрителя на идее, вдох-
новившей скульптора. Эта белизна 
подчеркивает благородство бронзы 
и монументальность мрамора, из 
которых созданы работы, стоящие 
рядом.

— В Галерее современного ис-
кусства не бывает проходных вы-
ставок, но эта — одна из лучших. 
Сабиров ценен своим нетрадицион-
ным, неакадемическим взглядом. 
Все представленные вещи яркие и 
неожиданные. Мастер прекрасно 
работает с объемом. Сталкивает ре-
алистичные образы и абстрактные 
архитектурные формы, наполняя их 
глубоким философским содержани-
ем, — сказала на открытии экспо-
зиции председатель регионального 
отделения Союза художников, 
директор Иркутского областного 
художественного музея Наталья 
Сысоева.

— Я переосмысливаю древние 
мифы и легенды с точки зрения 
современности, — говорит мастер. 
— Конечно, если мы будем детально 
изучать какие-то переданные здесь 
смысловые коды, то найдем влияние 
и Древнего Рима, и Древней Греции, 
и Вавилона, и Востока. Это можно 
охарактеризовать, как авторский 
миф. Каждый человек на основе этих 

архетипических образов может соз-
дать свой собственный миф.

«Миллионы лет неспокойные 
волны вод, сбиваясь друг с другом 
и стремясь соединиться с воздухом, 
рождают первый звук — начало 
жизни на планете». Эти слова служат 
эпиграфом ко всей экспозиции, кото-
рую открывает гипсовая скульптура 
«Миллионы лет».

Гипсовый срез отсылает нас к тем 
временам, когда Земля представляла 
собой водную зыбь, в глубине которой, 
возможно, уже зародилась жизнь, 
но для ее предметного воплощения 
нужны были еще миллионы лет. Од-
нако если посмотреть на этот срок из 
какого-нибудь отдаленного от нашей 
Галактики уголка Вселенной, то ока-
жется, что прошел всего лишь миг.

Нина Александрова 
Фото Валентина Карпова

АВТОРСКИЕ МИФЫ 
АЛЬФИЗА САБИРОВА

Выставка «Миллионы лет» открылась  
в Галерее современного искусства

Работы пермского скуль-
птора Альфиза Сабирова 
представлены в иркутской 

Галерее современного искусства. 
Экспозиция «Миллионы лет», 
объединившая скульптуры из 
бронзы, гипса и камня, ведет зри-
теля от времен зарождения жиз-
ни на Земле через узнаваемые 
образы, созданные древними ци-
вилизациями, к современности.

СПРАВКА
Альфиз Сабиров родился в селе Ишимово Пермского края. После 
школы учился в Перми на преподавателя изобразительного искусства и 
черчения. После училища поступил в Российскую академию живописи, 
ваяния и зодчества Ильи Глазунова. В 2014 году скульптурными 
работами Сабирова заинтересовалась французская ассоциация «Уральп». 
Персональные выставки мастера прошли в Москве, Казани, Гренобле, 
Париже. Скульптуры Альфиза Сабирова находятся в частных коллекциях 
по всей России, а также в Нью-Йорке, Париже, Риге, Лондоне, Токио. 
Направление, в котором работает художник, искусствоведы называют 
«интеллектуальным символизмом».

г. Иркутск, ул. Мира, 94
l Нежилое здание, 6 этажей  
(подземных этажей — 1) общей площадью  
5607,1 кв. м с земельным участком  
5096 кв. м в аренде.  
Цена: 69 109 322 руб. 

e-mail: anna.v.parilova@sibir.rt.ru или по адресу: 
664011, г.Иркутск, ул. Пролетарская, 12, каб. 307, 
отдел имущественных прав. 
Сайт: www.realty.rostelecom.ru

ПАО «РОСТЕЛЕКОМ» 
реализует недвижимость  
в Иркутской области:

Иркутская обл., Тулунский р-н, 300 м  
сев.-вост. километрового столба 409/1474  
а/д М-53 (д. Булюшкина)
l Производственная база (монтерский домик 
из бруса 98,8 кв. м, дизельная — кирпичное 
здание 132,4 кв. м, земельный участок 9947 кв. м 
в аренде).  
Цена: 551 975 руб. 

Нижнеудинский район, р. п. Атагай,  
ул. Победы, д. 19
l 1-этажное кирпичное нежилое здание  
гаража площадью 81,6 кв. м с земельным 
участком площадью 866 кв. м 
Цена: 228 570 руб. 

Нижнеудинский район, г. Алзамай, 
ул. Механизаторская, д. 26
l 1-этажное кирпичное нежилое здание  
гаража площадью 106,00 кв. м  
с земельным участком.  
Цена: 336 402 руб. 

Иркутская обл., п. Залари, ул. Карла Маркса, 4
l Производственная база  
(здание АТС 910,4 кв. м, здание гаража  
106,3 кв. м, здание гаража 101,8 кв. м,  
земельный участок 3 057,33 кв. м).  
Цена: 3 790 600 руб.

Иркутский р-н, 2,5 км северо-западнее 
д. Малая Еланка
l Производственная база  
(здание склада 569,9 кв. м, здание склада  
931,1 кв. м, дизельная 131 кв. м, котельная  
52 кв. м, монтерский домик 107,6 кв. м, 
земельный участок 29 600 кв. м в аренде).  
Цена: 7 170 508 руб.

г. Тулун, ул. Ленина, 79
l Нежилые помещения на 1, 2, 3 этажах  
общей площадью 1873,3 кв. м в кирпичном 
здании АТС с земельным участком 853,25 кв. м  
в собственности.  
Цена: 11 633 878 руб. 

г. Братск, ж.р. Центральный, ул. Мира, 27
l Нежилое помещение АТС площадью  
1741,1 кв. м, этаж 1, 2, 3, подвал и нежилое 
помещение дизельной площадью 96,5 кв. м  
с земельным участком (1/2 доли) общей 
площадью 3600 кв. м в собственности.  
Цена: 21 059 903 руб. 
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Справки по телефонам: 

8(3952) 200-355, 
8(3952) 203-501

Сергей Трофименков: 
«Теперь в нашем музее 
любой желающий может 
почувствовать себя 
настоящим летчиком!»

Это кресло было 
снято с дальнего 
бомбандировщика 
Ту-22 М3

Мастер не первый раз  
представляет свои работы  

в Иркутске

"
По словам самого 
скульптора, точного 
определения у его стиля 
нет. Художник находится 
в постоянном поиске, 
который ведет его вглубь 
времен через легенды и 
мифы к постижению тайны 
возникновения жизни.
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Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 
16а. Тел. для справок: 710-161. Выходной 
день — среда.
Постоянно действующая экспозиция 
«От археологии до ХХ века» (6+)
Выставка «Любящая вас Юлия Базанова» 
(6+)
Выставка «Татьянин день» студентов 
Иркутского областного художественного 
колледжа им. И.Л.Копылова (6+)
Выставка «Контрасты» члена Союза ху-
дожников России В.Д.Дережановой (0+)
Интерактивное занятие «Юные археоло-
ги» (по заявкам), тел. 710-422 (3+)
3 марта
Лекционная программа для садоводов 
«Академия на грядках» — Е.С.Целютина 
(6+), 11.00
Бал студии старинного танца «Прекрас-
ная эпоха» (12+), 16.00—22.00
5 марта
Творческий вечер Риммы Соколовой «Па-
мяти Владимира Соколова». Вход свобод-
ный (12+), 18.30 
7 марта
Подведение итогов творческого конкурса 
«Букет для мамы» (3+), 12.00
Торжественная церемония принесения 
клятвы при получении паспорта РФ (14+), 
17.00
4—10 марта
Масленичная неделя — мастер-классы для 
детей и иностранных граждан (по заяв-
кам)
Городской выставочный центр  
им. В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3.  
Тел. для справок: 200-365.  
Выходной день — понедельник.
Постоянно действующие экспозиции ир-
кутских художников, мастеров ДПИ (6+)
Выставка Иркутского реабилитационного 
техникума, посвященная 80-летию техни-
кума (6+)
2 марта
Работа студии «Маленький художник» 
(6+), 10.00—17.00
Мастер-класс по изготовлению куклы 
«Масленицы» (3+), 17.00
3 марта
Мастер-класс по изготовлению амулета, 
оберегающего спящих людей, — «Ловец 
снов» (6+), 13.00
Мастер-класс по изготовлению куклы 
«Масленицы» (3+), 15.00
Дом ремесел и фольклора,  
ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. для справок: 204-494.  
Выходной день — среда.
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+)

28 февраля
Мастер-класс по народной кукле в мастер-
ской «Макош». Мастер — Л.И.Бардовская 
(6+), 10.00—16.00
1 марта
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
О.П.Гамаюнов (12+), 11.30—15.30
2 марта
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 11.00—18.00
Мастерская по ткачеству «Слобода». Ма-
стер — Л.И.Бардовская (6+), 11.00—16.00
3 марта
Мастер-класс по керамике в мастерской 
«Степашка». Мастер — Е.В.Сотникова 
(6+), 11.00—16.00
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 10.00—16.00
4 марта
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 11.00—18.00
Открытие выставки ДПИ «Сударыня Мас-
леница» (3+), 12.00
5 марта
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 14.00—18.00
7 марта
Мастер-класс по народной кукле в мастер-
ской «Макош». Мастер — Л.И.Бардовская 
(6+), 10.00—16.00
4 —10 марта
«Масленичная неделя» — мастер-классы 
для детей и иностранных граждан (по 
заявкам)
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5.  
Тел. для справок: 38-08-99.  
Выходной день — среда.
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества», костюмированные экскурсии 
(по заявкам) (6+)
Выставка к 100-летию Иркутско-Пинской 
дивизии «Командиры Иркутской диви-
зии» (6+)
Музей городского быта, ул. Декабрьских 
Событий, 77. Тел. для справок: 204-884. 
Выходной день — вторник.
Постоянно действующие экспозиции об-
раза жизни иркутян второй половины ХIX 
и XX вв. (6+)
2 марта
Мастер-класс «Парфюмерная суббота»  
(по записи), тел. 204-884 (12+), 11.00
4—10 марта
Масленичная неделя — мастер-классы для 
детей и иностранных граждан (по заяв-
кам)
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ТЕАТРЫ

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ ПРИГЛАШАЮТ ИРКУТЯН!

План спортивно-массовых и физкультурно-
оздоровительных мероприятий Иркутска (6+)
25—28 февраля
Открытое первенство Иркутска по пулевой стрельбе среди юношей и девушек  
(2003—2008 г. р.). ИОССК РО ДОСААФ России, ул. Поленова, 18. Начало в 10.00

Иркутский музыкальный 
театр имени Н.М.Загурского
28 февраля
«Русский фантом» (16+), 18.30
1 марта
«Труффальдино из Бергамо» (12+), 18.30
Телефоны кассы: 34-21-31, 610-804.

Театр народной драмы
1 марта
«Душа хранит» — концерт русских на-
родных и казачьих песен (12+), 18.30
3 марта
«Сказки» — русское народное пред-
ставление, спектакль по сказкам 
А.С.Пушкина (4+), 12.00
17 марта
«День православной книги» — концертно-
театрализованная программа (4+), 11.00
«Василиса Прекрасная» — музыкаль-
ная сказка (4+), 16.00
24 марта
«Василиса Прекрасная» — музыкаль-
ная сказка (4+), 12.00
30 марта
«Предложение» — спектакль по пьесам 
А.П.Чехова (16+), 17.00
31 марта
«Косопят — борода до пят» — сибир-
ская сказка (4+), 12.00
Адрес: ул. Мухиной, 13а. 
Принимаются коллективные заявки 
на доставку билетов по месту 
учебы или работы. Телефон кассы: 
(3952) 46-99-68.
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БЛАГОРОДНЫЕ 
КОСТЮМЫ!

г. Иркутск,
Октябрьской 

Революции, 1/4  
ФОРТУНА ГРАНД 

бутик 108 

НОВАЯ 
КОЛЛЕКЦИЯ

МУЗЕИ

«Предложение»МБУК «Музей истории г. Иркутска им. А.М.Сибирякова»

Вход на все мероприятия  
свободный.

4 марта
«Масленица идет — блин да мед несет!». 
Фольклорный праздник (7+), 12.00 
Библиотека им. Е.А.Евтушенко, мкр. 
Юбилейный, 22. Тел. 46-12-77.
5 марта
«Что случилось у котят?». Творческая 
мастерская по изготовлению пальчиковых 
кукол (7+), 12.00 
Библиотека «Истоки», ул. Станиславско-
го, 17. Тел. 22-44-22.
5 марта
«Где блины — там и мы!». Детский празд-
ник широкой Масленицы (5+), 10.30 
Центральная детская библиотека, бульвар 
Постышева, 35. Тел. 22-99-63.
5 марта
«Душа моя, Масленица!». Фольклор-
ный праздник для младшеклассников 
с участием ансамбля «Куйбышевские 
ромашки» городского творческого клуба 
«Любимовка» (7+), 11.00 и 15.00 
Детская библиотека им. А.С.Пушкина,  
ул. Франк-Каменецкого, 32. Тел. 20-98-29.

5 марта
«Кто куда, а мы — на Масленицу!».  
Детская игровая программа (7+), 15.30 
Библиотека им. Г.К.Сапронова, ул. Совет-
ская, 186. Тел. 54-33-85.
5 марта
«Героини советского экрана». Празд-
ничный кинозал к Международному дню 
8 Марта (16+), 14.00 
Библиотека «Синегорье», бульвар Рябико-
ва, 36. Тел. 30-27-57.
6 марта
«Масленку дождались!». Детский фоль-
клорный праздник (7+), 14.00 
Детская библиотеки «Книжная радуга», 
бульвар Рябикова, 21а.
6 марта
«Широкая Масленица!». Масленичная 
«лакомка» с веселыми песнями, прибаут-
ками и блинами (7+), 12.00 и 17.00 
Библиотека № 12, ул. Лермонтова, 301. 
Тел. 42-76-43.
6 марта
«Хороша ты, хороша, Маслена неделя!». 
Кукольный спектакль — проводы зимы 
(7+) , 16.00 
Детская библиотека № 21, ул. Гоголя, 4. 
Тел. 38-78-45.


